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ГЕНЕРАЛЬНАЯ АССАМБЛЕЯ

ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЙ СТЕНОГРАФИЧЕСКИЙ ОТЧЕТ О ТРИДЦАТЬ ДЕВЯТОМ ЗАСВДАНИИ,
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Председатель; г-н ЧАГУЛА (Объединенная Республика Танзания)
(3 аместитель Председателя)

Доклад Международного агентства по атомной энергии [14] (продолжение);
a) записка Генерального секретаря, препровождающая доклад Агентства
b ) проект резолюции

В настоящем отчете содержатся подлинные тексты выступлений на русском языке и 
тексты устных переводов выступлений на других языках. Окончательный текст будет 
включен в Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи.

Поправки должны представляться только к подлинным текстам выступлений. Они 
должны направляться за подписью одного из членов соответствующей делегации 
в течение одной недели на имя начальника Секции редактирования официальных отчетов. 
Департамент по обслуживанию конференций (Chief of the Official Records Editing 
Section, Department of Conference Services, room DC2-750, 2 United Nations Plaza), 
a также быть внесены в один из экземпляров отчета.

88-64362/А 1984Х



В отсутствие Председателя заместитель Председателя, г-н Чагула (Объединенная 
Республика Танзания) занимает место Председателя.

Заседание открывается в 15 ч. 20 м .

ПУНКТ 14 ПОВЕСТКИ ДОЯ (продолжение)
ДОКЛАД МЕЖДУНАРОДНОГО АГЕНТСТВА ПО АТОМНОЙ ЭНЕРГИИ:

a) ЗАПИСКА ГЕНЕРАЛЬНОГО СЕКРЕТАРЯ, ПРЕПРОВОЖДАКЩАЯ ДОКЛАД АГЕНТСТВА (А/43/488)
b ) ПРОЕКТ РЕЗОЛЮЦИИ (A/43/L.17)

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (говорит по-английски): Я хотел бы напомнить представителям, что
в соответствии с принятым сегодня утром решением список ораторов в прениях по этому 
пункту повестки дня будет закрыт сегодня в 16 ч. 00 м. Поэтому я прошу тех 
представителей, которые хотят быть включенными в список, записаться как можно 
скорее.

Сейчас я прошу Генерального директора Международного агенства по атомной 
энергии г-на Ханса Бликса представить доклад Агентства за 1987 год.

Г-н БЛИКС (Международное агентство по атомной энергии) (говорит 
по-английски): Многие из тех, кто выступал в ходе общих прений в Ассамблее,
выражали озабоченность в связи со все возрастающими региональными и глобальными 
экологическими проблемами, не говоря уже о прогнозируемом глобальном потеплении.
Из ежегодного доклада Международного агентства по атомной энергии за 1987 год, 
находящегося на рассмотрении Генеральной Ассамблеи, явствует, что большая часть 
используемой МАГАТЭ методики способствует охране и мониторингу окружающей среды.
В докладе по вопросу об окружающей среде и развитии, который МАГАТЭ предлагается 
представить Генеральной Ассамблее в следующем году, будут даны документальные 
сведения, подтверждающие это.

Я надеюсь, что в своем сегодняшнем выступлении я смогу показать, что 
экологический аспект ядерной энергетики не следует сводить к вопросам, касающимся 
случаев аварийного выброса радиоактивных веществ и проблемой уничтожения отходов.
Я хочу сказать, что определение нами энергетической политики и роли, какую мы 
отводим ядерной энергии и ископаемому топливу, имеет кардинальное значение для 
наших лесов, озер и мировой атмосферы. Нет необходимости говорить, что такие наши 
действия окажут влияние на наличие соответствующей и надежной энергии как важнейшей 
движущей силы экономического развития.



Эмоциональные и интеллектуальные последствия Чернобыля получили более широкое 
глобальное распространение, нежели выбросы радиоактивных веществ, и оказали 
огромное влияние на общественное мнение и энергетическую политику. Однако общая 
мировая картина неоднородна, и порожденный Чернобылем скептицизм в отношении 
ядерной энергии, понемногу уступает возрастающему осознанию серьезных экологических 
последствий нынешнего уровня использования ископаемого топлива. Происходящее в 
результате парникового эффекта глобальное потепление атмосферы рассматривается 
сейчас учеными и политиками как вполне реальная угроза, и становится все более 
очевидным, что помимо гидроэлектроэнергии, ядерная энергия представляет собой 
единственный имеющийся сегодня источник выработки электроэнергии в необходимом 
объеме, виде и на уровне надежности, исключающих образование газов в результате 
парникового эффекта.

В течение 1987 года во всем мире вступили в строй 22 атомных электростанции, 
доведя общее число ядерных реакторов в мире до 417 при мощности 300 ООО мегаватт в 
26 странах. За истекший период этого года начали функционировать порядка 10 новых 
электростанций. В 1987 году 16,2 процента мирового объема электроэнергии было 
выработано АЭС и ожидается, что к середине 90-х годов эта цифра может возрасти 
примерно до 20 процентов объема, вырабатываемого гидроэлектростанциями. Большая 
часть мощностей сосредоточена в промьшшенно развитых странах, однако некоторые 
развивающиеся страны, такие, как Индия, Корейская Республика, Аргентина и Бразилия 
ушли далеко вперед в технологическом отношении. В некоторых государствах, таких, 
как Япония и Корея, ядерно-энергетические программы развиваются быстрыми темпами, в 
то время как в некоторых других странах сильное противодействие общественности 
застопорило этот процесс. Не случайно, что система энергоснабжения бурными темпами 
развивается в тех странах, где происходит стремительное развитие экономики.

Свидетельством неоднородности картины является то, что к тому времени - 
приблизительно к 1995 году, - когда Швеция планирует закрыть два своих 
энергетических реактора, сведя тем самым число реакторов в стране с 12 до 10, 
Корейская Республика планирует подключить две новые электростанции - 11-ю и 12-ю по 
счету - к энергосети.



Вполне понятно, почему правительства не хотят принимать решений относительно 
ввода новых энергетических мощностей в условиях шумной и широкой оппозиции 
общественности. И действительно, до тех пор, пока нет настоятельной необходимости 
вводить новые мощности, можно позволить себе занимать критическую позицию в 
отношении не только ядерной энергетики, но и гидроэлектростанций - так как 
сооружение огромных плотин имеет зачастую катастрофические последствия для 
окружающей среды; угля, нефти и газа - так как их использование содействует 
парниковому эффекту; угля и нефти - из-за их воздействия на состояние лесов и 
озер. Можно также позволить себе надеяться на то, что меры по охране природной 
среды еще более отдалят необходимость введения новых мощностей, а когда эта 
необходимость станет неочуюжной, новые и возобновляемые экологически безопасные 
источники, такие, как солнечные батареи, ветряные мельницы и биомасса, смогут 
обеспечить существенный объем электроэнергии.



Такое положение до недавнего времени сохранялось во многих промышленно 
развитых странах. Не было настоятельной необходимости в нахождении решения, 
поскольку строящиеся или планируемые предприятия уже в 70-х годах удовлетворяли 
незначительный спрос на электроэнергию, который объяснялся спадом в экономике. 
Однако мощности, которые были введены на основе принятых в прошлом решений, уже 
исчерпали себя во многих промьшшенно развитых странах и вскоре они встанут перед 
выбором, какой источник энергии использовать для расширения производства 
электроэнергии, иначе они окажутся перед риском того, что недостаточное снабжение 
электроэнергией может помешать их экономическому развитию.

Первый вопрос, нуждающийся в рассмотрении, заключается в следующем; каковы 
масштабы будущих потребностей в энергии и, в частности, в электричестве? Второй 
вопрос: какие имеются источники для выработки этой энергии. Третий вопрос
касается экологических последствий того или иного выбора или их совокупности.

В докладе Международной комиссии по вопросам окружающей среды и развития, 
который Генеральная Ассамблея предложила для обсуждения всеми организациями системы 
ООН, справедливо акцентируется внимание на энергии как одном из важнейших вопросов 
обеспечения устойчивого развития, и рассматриваются три вопроса, которые я только 
что упомянул.

Комиссия подтверждает, что дальнейший рост неотделим от развития и что энергия 
играет ключевую роль в этом отношении. Она подчеркивает необходимость экономии 
энергии и рекомендует придерживаться довольно неопределенно сформулированного 
энергосберегающего принципа, сулящего миру получить энергию, необходимую ему на 
период примерно в 30-40 лет, используя при этом только половину основных источников 
энергии, используемых сейчас. Каким бы реалистичным ни было это положение, 
касающееся скорее отдаленного будущего, в большинстве прогнозов подчеркивается 
возросший спрос на электроэнергию во всем мире и рост потребностей в источниках 
энергии и электричестве в развивающихся странах в ближайшем и в более отдаленном 
будущем.

Потребность развивающихся стран в расширении потребления энергии - на цели 
ирригации, индустриализации, транспорта - понятна, если считать, что средний 
уровень потребления энергии на душу населения в развивающихся странах составляет 
примерно лишь одну восьмую от этого показателя для промьшшенно развитых стран, а их



уровень потребления электроэнергии - примерно одну четырнадцатую. Позвольте мне 
привести ряд конкретных примеров. Норвегия - страна, богатая гидроэлектроэнергией, 
занимает первое место при ежегодном уровне потребления в 25 тыс,киловатт-часов на 
душу населения. Благодаря наращиванию своих ядерных мощностей, Франция в 1973 году 
увеличила потребление электроэнергии в год на душу населения с 3550 до 
6000 киловатт-часов. Италия, которая в последнее время прекратила строительство 
новых атомных электростанций и закрыла ряд старых, потребляет в год на душу 
населения 3000 киловатт-часов - половину среднего уровня для промьшшенно развитых 
стран. Что касается развивающихся стран, то в Китае потребление составляет 
370 киловатт-часов на душу населения в год, в Индии - 232, Индонезии - 167, в 
Судане - 48 и Бангладеш - 46.

С учетом высоких показателей, которые я привел для многих стран, можно, 
естественно, ожидать, что многие другие страны с низким уровнем потребления будут 
стремиться производить больше электроэнергии. Я имею в виду не только 
развивающиеся, но и промьшшенно развитые страны. Об этом свидетельствуют ньгаешние 
тенденции.

Какие новые источники энергии могут использоваться в мире, в частности, для 
производства электроэнергии?

Ископаемое топливо, а именно: уголь, нефть и природный газ будут несомненно и
впредь широко использоваться не только для отопления и транспорта, но и для 
производства электроэнергии. Гидроэлектроэнергия также будет по-прежнему 
использоваться там, где это экономически обосновано, но в большинстве промышленно 
развит1лх стран имеющийся гидропотенциал невелик.

Опыт показывает, что за исключением гидроэнергии, новые и возобновляемые 
источники энергии, такие, как солнце, ветер и биомасса, не так легко использовать 
для широкомасштабного производства необходимой электроэнергии. Естественно, 
желательно, чтобы больше средств расходовалось на исследования и разработку этих 
источников энергии. Они уже нашли полезное применение, но справедливости ради надо 
сказать, что за исключением электроэнергии они не обеспечивают существенного 
решения проблемы обеспечения потребностей в широкомасштабном производстве 
электроэнергии в ближайший и среднесрочный период.



Мы сталкиваемся с проблемой экологических последствий возможных альтернативных 
источников энергии или их сочетания. Как это повлияет на наш выбор источников 
энергии? Мы должны, конечно, учитывать не только воздействие на атмосферу, леса, 
озера и строения, но и опасность для здоровья и жизни людей, для нынешнего и 
будущего состояния флоры и фауны.

Международная комиссия по окружающей среде и развитию, по-видимому, реально не 
может нам дать каких-либо практических советов, которые могли бы быть использованы 
правительствами, стоящими перед необходимостью расширения производства энергии и 
электроэнергии. Она признает существенные экологические последствия выброса 
двуокиси серы, окиси азота и двуокиси углерода в результате сгорания ископаемых 
видов топлива, но она не упоминает о том, что ядерная энергия не приводит к 
возникновению таких проблем. Вместо этого Комиссия указывает на проблемы 
ликвидации ядерных отходов, безопасности атомных электростанций и опасности 
распространения ядерного оружия как на основные проблемы, связанные с ядерной 
энергией. Она не дает четких рекомендаций в пользу ядерной энергии, а делает лишь 
вывод о том, что

"приоритет должен быть предоставлен научно-исследовательской работе и 
разработкам в области экологически приемлемых и рентабельных альтернатив, а 
также средств повышения безопасности ядерной энергии". (А/42/427. Приложение. 
глава 7. пункт 63)
Еще более тревожные прогнозы в отношении экологических последствий нынешнего 

использования энергии в мире были высказаны Международной конференцией по изменению 
атмосферы, которая проводилась в Торонто в июне этого года под эгидой правительства 
Канады и при поддержке Программы Организации Объединенных Наций по окружающей среде 
(ЮНЕП) и Всемирной метеорологической организации (ВМО). Одной из проблем, 
находившихся в центре внимания Конференции, была проблема опасности глобального 
потепления в результате выбросов так называемых парниковых газов, прежде всего 
углекислого газа и других, в результате сгорания ископаемых видов топлива. На 
Конференции была высказана рекомендация о том, что

"первоначальной целью должно стать сокращение к 2005 году вьщеления 
углекислого газа примерно на 20 процентов от уровня 1988 года".



Бьшо предложено, что
"помимо мер эффективности, желаемое сокращение потребует (I) перехода на 
источники энергии с низким уровнем вьщеления углекислого газа;
(II) пересмотра стратегии использования возобновляемых источников энергии, 
особенно совершенной технологии переработки биомассы; (III) пересмотр 
варианта использования ядерной энергии, который утратил свое преимущество в 
результате проблем, связанных с ядерной безопасностью, радиоактивными отходами 
и распространением ядерного оружия. Если эти проблемы смогут быть решены на 
основе более эффективных инженерных проектов и организационных мер, то ядерная 
энергия смогла бы сыграть свою роль в снижении уровня выбросов углекислого 
газа".
Конференция в Торонто, как и Меядународная комиссия по окружающей среде и 

развитию, подчеркнула важность стратегий использования возобновляемых источников 
энергии и вьщелила при этом "передовую технологию переработки биомассы".

Говоря о практическом осуществлении энергетической политики правительств во 
всем мире, мы не видим широкого использования возобновляемых источников, биомассы 
или других источников для выработки электроэнергии, спрос на которую постоянно 
возрастает. Мы повсюду видим возрастающее использование угля и газа. Такова 
реальность. В настоящее время мы продвигаемся не в сторону сокращения или 
стабилизации уровня выброса углекислого газа, а в сторону его существенного 
увеличения.

Поэтому вполне понятно, что Меадународная комиссия, составляя свой доклад лишь 
год спустя после аварии в Чернобыле, не обмолвилась добрым словом о ядерной 
энергии. Конференция в Торонто занимает чуть более позитивную позицию и выступает 
с предложением "пересмотреть ядерный вариант" на определенных условиях.



Никто не предполагает, что ядерная энергия явится панацеей от парникового 
эффекта, кислотных дождей или гибели лесов и озер, и, хотя общие данные в отношении 
безопасности гражданских атомньк объектов внушительны и свидетельствуют о 
постоянном повышении, риск никогда не бывает равен нулю. Также нельзя игнорировать 
и тот факт, что захоронение ядерных отходов в прошлом не всегда отвечало высоким 
стандартам, предъявляемым сегодня в области мирного использования ядерной энергии. 
Поскольку МАГАТЭ занимается исключительно вопросами мирного использования атомной 
энергии, я не могу комментировать недавно полученные сообщения о серьезных 
проблемах, связанных с отходами и обеспечением безопасности в военной ядерной 
области. Я могу лишь сказать, что рядовым гражданам и обществу безразлично, 
является ли радиоактивность результатом деятельности военных или гражданских 
объектов. Но, помня об этом, необходимо тем не менее признать, что сегодня ядерная 
энергия является значительным источником энергии, не вызывающим кислотных дождей 
или парникового эффекта. В Бельгии, например, уровень выброса двуокиси серы 
энергетическими станциями понизился с 385 тыс. тонн в 1973 году до 204 тыс. тонн в 
1983 году, т.е. на 60 процентов в расчете на произведенный киловатт-час энергии.
Это в основном явилось результатом более широкого использования атомной энергии, а 
также использования топлива более высокого качества.

Проблемы ядерной энергии - согласно выводам Международной комиссии и 
Конференции в Торонто, это безопасность, отходы и риск распространения - должны 
рассматриваться компетентно и объективно, при этом необходимо сравнивать возможный 
риск с тем, который возникает в альтернативных вариантах. Возможно, сейчас пришло 
время более тщательно изучить под эгидой Организации Объединенных Наций политику в 
области энергетики в плане ее влияния на окружающую среду и практичности. Давайте 
всеми имеющимися у нас в распоряжении средствами объективно оценим наши потребности 
в энергии в последующие десятилетия для промышленного и социального развития как в 
развитых, так и в развивающихся странах. В какой степени достижения в области 
эффективности производства и использования энергии могут компенсировать все 
возрастающие потребности в ней? Все согласны с тем, что сохранение энергии 
необходимо. Давайте рассмотрим, до какой степени можно уменьшить содержание



двуокиси серы и окиси азота в выбросах при сгорании ископаемого топлива и какой 
ценой. Давайте рассмотрим, какой реальный вклад могут внести в глобальный и 
региональный энергетический баланс возобновляемые источники энергии, такие, как 
солнечная энергия, сила ветра и биомасса - и во сколько это обойдется? Насколько 
мы далеки от решения проблемы термоядерного синтеза? В какой степени можно решить 
проблемы двуокиси серы, окиси азота и двуокиси углерода за счет более широкого 
использования природного газа и ядерной энергии? Давайте рассмотрим проблемы, 
которые, по мнению Международной комиссии и Конференции в Торонто, связаны с 
ядерной энергией. Оправдано ли их беспокойство? Есть ли пути решения их проблем?

В мире нет такого органа, который мог бы одобрять решения в области 
энергетической политики отдельных стран и способствовать их осуществлению, в какой 
бы степени наше общее выживание ни зависило от этого. Столь необходимые 
согласованные усилия и взаимные уступки могут стать лишь результатом общей 
убежденности, которая появляется в результате обсужцения правительствами всех стран 
потребностей в энергии и последствий различных подходов для экономики и окружающей 
среды.

Сейчас я хотел бы остановиться на трех проблемах, которые Международная 
комиссия по окружающей среде и развитию и Конференция в Торонто связывают с 
использованием ядерной энергии, а также на докладе о деятельности МАГАТЭ в этой 
области, представленном Генеральной Ассамблее.

Защита человека от губительной радиации и использование ее при этом на благо 
человека - вот цели МАГАТЭ. Люди не совсем правильно понимают явление радиации. 
Необходимо проводить просветительную и фактологическую информационную работу. 
Никакие данные в этой области не являются более авторитетными, чем представленные 
Научным комитетом Организации Объединенньсх: Наций по действию атомной радиации 
(НКДАР). Данные, недавно опубликованные НКДАР, представляют большой интерес. Даже 
тот, кто не знаком с единицами измерения радиоактивных доз в миллизивертах, получит 
представление о тех относительньсх дозах, которые мы получаем. НКДАР сообщает, что 
в среднем в мире каждый человек в год получает дозу в 2,4 милпизиверта от природных 
источников, главным образом радоновых. Медицинские диагностические приборы дают 
еще один миллизиверт, в то время как мировая деятельность, связанная с ядерной 
энергией, дает ежегодно 0,0002 миллизиверта.



НКДАР также конкретно оценил воздействие радиоактивности в связи с 
чернобыльской аварией. В течение первого года после аварии население Европы, 
включая проживающее на европейской части Советского Союза, получило в среднем 
дополнительную дозу радиации, равную менее, чем одной трети дозы радиации, 
получаемой от природных источников в течение года. Доза радиации населения 
Белорусской Республики, получившего большую дозу радиации, в первый год в среднем 
была меньше годичной дозы, полученной от природных подземных источников радиации. 
Эти данные о средних дозах являются обнадеживающими и заслуживают того, чтобы стать 
широко известными. Однако они не должны умалять последствий этой трагедии, которая 
выпала на долю лиц и групп людей, получивших самые большие дозы в Чернобыле и 
относящихся к группе особого риска. К счастью, число таких людей не столь велико.

Хотя важно дать оценку и распространить объективную информацию о радиации, еще 
более важно содействовать разработке мер по ограничению доз радиации, которым 
подвергается человек, будь то от природных источников, таких, как радон, или как 
результат деятельности человека, например, в случае рентгеновского обследования и 
работы на атоиньк станциях. Требования и меры контроля, связанные с работой на 
атомной станции, служат тому, чтобы снизить уровень радиации, которой подвергается 
обслуживакмций персонал в обычных условиях, и предотвратить аварии, грозящие утечкой 
радиации. Хотя правительства несут основную ответственность за разработку и 
осуществление таких требований и мер, те, что бьши учреждены МАГАТЭ, представляют 
собой сейчас существенный кодекс правил, стандартов, принципов и средств, которые в 
совокупности могут быть определены как международный режим ядерной безопасности. 
Стоит отметить его некоторые важные элементы.

Во-первых, это стандарты ядерной безопасности. Бьш проведен пересмотр пяти 
кодексов практики с целью отражения современного мышления и опыта, нако1Ъпенного в 
области предотвращения аварийной ситуации и управления ею. Эти кодексы практики не 
являются юридически обязательными, но достаточно авторитетны и часто используются 
при разработке национальных требований. Крайне желательно, чтобы национальные 
требования соответствовали стандартам ядерной безопасности. В некоторых случаях 
Агентство просило, чтобы государства члены давали соответствующую информацию, в 
некоторых же случаях такая информация представлялась странами по собственной 
инициативе.



Второй и новый элемент - свод основных принципов безопасности для атомных 
станций, разработанных Консультативной группой Агентства по международной ядерной 
безопасности. Эти принципы не являются обязательными по своему характеру. Скорее 
они представляют собой точные, но реалистические цели безопасности для существующих 
и будущих объектов. Они основаны на предпосылке, что безопасность никогда не 
должна превратиться в статистическую концепцию, она должна развиваться в ядерной 
промьшшенности подобно тому, как она развивается в остальных.

Третьим элементом являются консультации, предоставляемые Группой Агентства по 
рассмотрению вопросов эксплуатационной безопасности, которые по просьбе 
правительств посещают ядерные объекты и дают обзор их эксплуатационной 
безопасности. До сегодняшнего момента 25 таких групп были направлеьсы в 
15 государств-членов. Одна группа осмотрела ядерную установку в Японии, и 
проведение около 12 обзоров было запрошено в следующие 12 месяцев, включая первые 
обзоры в Советском Союзе, Китае, Венгрии, Соединенном Королевстве и Чехословакии.

В проходящей сейчас дискуссии на международном уровне часто можно услышать 
предположение о том, что ядерная энергия бьша бы более приемлемой, если бы были 
разработаны новые реакторы с более "неотъемлемой" или, используя более 
соответствующее слово, "пассивной" безопасностью. Однако, если смотреть на вещи 
более реально, прежде всего мы должны учитывать тот факт, что в течение довольно 
длительного времени вопрос безопасности ядерных установок будет в большей степени 
связан с вопросом безопасного функционирования более 400 ядерных реакторов, которые 
уже работают. Вот почему все более расширяющееся направление деятельности МАГАТЭ 
посвящено этому вопросу.

Это не означает, что вопросы новых технических изобретений для увеличения 
безопасности на существующих ядерных объектах или следующих поколений ядерных 
реакторов не представляют интереса и их не стоит рассматривать. Так же, как 
автомобили и самолеты становятся все более безопасными и надежными, благодаря новым 
схемам и изобретениям, необходимо постоянно совершенствовать технологию 
безопасности ядерных реакторов. В нынешние ядерные реакторы заложено много ошибок
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человека и много лишнего включено в их систему безопасности. Однако это не 
означает, что нужно отбросить поиск проектов, которые будут иметь большую 
"пассивную" безопасность. По сути дела, такие проекты появляются в том, что 
касается как уже существующих основных типов реакторов, так и в новых типах 
реакторов.



В последнее время проблема захоронения отходов приковывала к себе внимание 
общественности, поскольку появлялась различная информация о незаконном экспорте и 
сбрасывании токсических и ядерных отходов в развивающиеся страны. В мае этого года 
конференция Организации африканского единства на высшем уровне приняла резолюцию, в 
которой среди прочего содержится осуждение такой практики и требование о том, чтобы 
МАГАТЭ, Программа Организации Объединенных Наций по окружающей среде (ШЕП), 
Экономическая комиссия для Африки и другие заинтересованные организации оказали 
помощь африканским государствам в создании надлежащего механизма для мониторинга и 
контроля за перемещением и захоронением ядерных и промьшшенных отходов в Африке.

Агентство не располагает мандатом в отношении токсических отходов. Однако 
вопрос сброса ядерных отходов стал предметом обсуждения как на Совете управляющих 
МАГАТЭ, так и на Генеральной конференции Агентства в этом году. Результатом этого 
обсуждения явилась резолюция, которую меня попросили довести до сведения 
Генерального секретаря Организации Объединенных Наций и который

"просит Генерального директора Агентства учредить представительную техническую 
рабочую группу экспертов с целью выработки международно признанного кодекса 
практики в отношении операций с ядерными отходами".
Безусловно, первым основополагающим принципом, который должен регулировать 

операции с ядерными отходами, является принцип того, что каждое государство, 
производящее радиоактивные отходы, должно обеспечивать их захоронение в 
соответствии с приемлемыми стандартами безопасности. Перевозка таких отходов в 
какую-либо страну, которая не располагает техническим или административным 
потенциалом для их безопасной обработки, является безответственной акцией, тем 
более если такие операции осуществляются без информирования и согласия этой страны.

В течение некоторого периода времени Агентство предоставляло помощь 
развивающимся странам в области удаления отходов в рамках своей Консультативной 
программы по удалению отходов и как часть своей программы технической помощи. По 
просьбе одного государства-члена Агентство также направило эксперта для выяснения 
вопроса о наличии в уже захороненных отходах радиоактивных веществ. Ответ был 
отрицательным. Мы, безусловно, будем и впредь оказывать помощь государствам- 
членам, которые имеют основания считать, что на их территории были произведены



такого рода захоронения, и которые не располагают надлежащими ресурсами для 
выяснения этого вопроса своими силами. На настоящий момент пока не было 
зарегистрировано ни одного случая захоронения радиоактивных отходов.

Что касается более крупного вопроса о захоронении радиоактивных отходов в 
отличие от международных операций с отходами, то в первую очередь следует сообв(ИТЬ, 
что существуют международно признанные кодексы практики и руководства по утилизации 
и захоронению отходов с низким и средним уровнями радиоактивности и что в настоящее 
время сложился международный консенсус в отношении принципов безопасного подземного 
захоронения отходов с высоким уровнем радиоактивности.

Одна из озабоченностей, выраженных Международной комиссией по окружающей среде 
и развитию, по поводу ядерной энергии, связана с тем, что использование такой 
технологии может привести к распространению ядерного оружия. Эта Комиссия 
призывает все страны внести свой вклад в создание жизнеспособного режима 
нераспространения. Ядерные государства, и я здесь процитирую доклад Комиссии: 

"должны выполнить свое обещание о сокращении количества и в конечном итоге 
полной ликвидации ядерного оружия в их арсеналах и роли, которую оно играет в 
их военных стратегиях. А государства, которые не имеют ядерного оружия, 
должны сотрудничать в области предоставления заслуживающих доверия заверений о 
том, что они не стремятся приобрести ядерное вооружение". (А/42/427. 
приложение, глава 7. пункт 43)

Комиссия подчеркивает необходимость создания надлежащих гарантий.
Большая часть государств помимо пяти государств, обладающих ядерным оружием, 

недвусмысленно осудила ядерное оружие и поставила все свои ядерные установки и 
расщепляющиеся материалы под гарантии МАГАТЭ, с тем чтобы создать максимум 
уверенности в том, что их деятельность в ядерной области служит исключительно 
мирным целям. Предлагать, как это иногда делается во имя нераспространения 
ядерного оружия, поэтапное выведение из эксплуатации ядерных реакторов равнозначно 
тому, чтобы предлагать прекратить осуществление практически единственной в мире 
деятельности, которая с помощью правовых мер направлена исключительно на мирное 
использование атома, что подвергается проверке в неящународнои масштабе. Такое 
предложение не является ни реалистичным, ни разумным. Если следовать такому 
предложению, то нужно отдать на слом атомные электростанции и остаться лишь с



ядерным оружием, и все это во имя нераспространения. Безусловно, целесообразней 
было бы предложить расширить признание гарантий и предпринять решительные шаги по 
ядерному разоружению. Такие шаги, предусмотренные в Договоре о нераспространении 
ядерного оружия, могли бы содействовать более широкому присоединению к режиму 
нераспространения в рамках либо Договора о нераспространении ядерного оружия, либо 
других договоров.

Создавшийся в настоящее время климат разрядки напряженности позволит нам 
по-видимому с оптимизмом смотреть в будущее. Уже были уничтожены первые ракеты, и 
в настоящее время ведутся переговоры по новым крупным мерам разоружения. В области 
нераспространения мы можем отметить присоединение Испании к Договору о 
нераспространении в 1987 году и недавнее присоединение Саудовской Аравии. Гарантии 
МАГАТЭ покрывают около 95 процентов расщепляющихся материалов и 95 процентов 
ядерных установок в государствах, не обладающих ядерным оружием. После недавнего 
заключения соглашения между Китаем и МАГАТЭ, в рамках которого некоторые ядерные 
установки Китая будут поставлены под гарантии Агентства, во всех пяти ядерных 
государствах проводятся теперь инспекции по выполнению гарантий.

Возможно, новый климат приведет к достижению результатов даже в тех областях, 
применительно к которьи об этом совсем недавно и не помышляли. В прошлом месяце 
Генеральная конференция МАГАТЭ приступила к рассмотрению вопроса о распространении 
гарантий на Шную Африку и Израиль.

На Генеральной Ассамблее был рассмотрен вопрос о создании зоны, свободной от 
ядерного оружия, на Ближнем Востоке. Этот вопрос является в своей основе вопросом 
политическим. Вместе с тем создание такой зоны либо на основе Договора, либо на 
основе принятия соседними государствами аналогичных обязательств потребует 
проведения проверки. Эту задачу вполне можно было бы возложить на МАГАТЭ. Я 
должен отметить, что в сентябре 1987 года Генеральная конференция МАГАТЭ приняла 
резолюцию, которая настоятельно призвала Израиль поставить все свои ядерные 
установки под гарантии МАГАТЭ и просила меня подготовить в этом году технические 
исследования о различных условиях применения гарантий МАГАТЭ в этом регионе. Такое 
исследование будет проведено в будущем году.



Когда я выступал на Ассамблее в октябре прошлого года, я сообщил о том, что 
правительство Южной Африки объявило о своем намерении начать переговоры в отношении 
подписания Договора о нераспространении. Такие переговоры состоялись в Вене в 
августе-сентябре этого года, и можно надеяться на то, что Южная Африка 
присоединится теперь к этому договору и позитивно отреагирует на резолюции, 
призывающие ее к принятию гарантий. Если она поступит таким образом, то 
секретариат МАГАТЭ будет готов обсудить вопрос о заключении с правительством Южной 
Африки соглашения о гарантиях по типу Договора о нераспространении. В этих 
условиях, возможно, и другие государства африканского континента, которые еще не 
сделали этого, также присоединятся к Договору о нераспространении. Таким образом 
можно было бы сделать шаг вперед в направлении превращения Африки в зону, свободную 
от ядерного оружия.

Человечеству не угрожают около 420 атомных электростанций, которые производят 
энергию для всеобщего благосостояния, не нанося ущерба атмосфере. Ликвидировать 
надо не эти творения технического разума, а приблизительно 50 ООО ядерных 
боеголовок, независимо от того, размещены ли они на земле, на подводных лодках или 
самолетах или, как планируется, будут висеть над нами в космосе подобно дамоклову 
мечу.

ПРЕЗИДЕНТ: Теперь я предоставляю слово представителю Канады, который 
представит проект резолюции A/43/L.17.



Г-н ФОРТЬЕ (Канада) (говорит по-французски): Мне доставляет большое
удовольствие открыть нынешние прения поздравлением Генерального директора 
г-на Ханса Бликса с его выступлением, в котором умело определены приоритеты и 
задачи Агентства. Канада также хотела бы воспользоваться этой возможностью, чтобы 
поблагодарить Генерального директора за его ежегодный доклад за 1987 год, который 
четко и сжато осветил деятельность Агентства в содействии использованию атомной 
энергии в мирных целях. Моя делегация хотела бы подтвердить твердую поддержку 
Канадой Агентства и различных его программ в целях развития атомной энергии на 
всеобщее благо.

Международное агентство по атомной энергии (МАГАТЭ) играет важнейшую роль как 
центр межцународного сотрудничества в области ядерной энергии. Его система 
гарантий является основой международного режима нераспространения, без которого 
значимое сотрудничество в деле использования ядерной энергии в мирных целях бьшо бы 
невозможно. Канада рада отметить, что за 1987 год не бьшо отмечено никаких 
аномалий, которые бы свидетельствовали об отвлечении значительного количества 
находящегося под системой гарантий ядерного материала.

Исполняющаяся в 1988 году двадцатая годовщина Договрра о нераспространении 
ядерного оружия должна напомнить нам о центральной роли этого Договора в 
предотвращении ядерного распространения, содействии сотрудничеству в деле 
применения атомной энергии в мирных целях и сокращению ядерных вооружений. Канада 
твердо придерживается положений Договора о нераспространении и придает особое 
значение тому, чтобы все государства стали его полноправными участниками. По мере 
приближающегося проведения в 1990 году конференции участников Договора о 
нераспространении ядерного оружия по рассмотрению действия Договора его роль в 
укреплении международного мира и сотрудничества остается весьма важной.

Канада поздравляет Агентство и Китайскую Народную Республику с заключением 
добровольного соглашения о передаче гарантий. После его заключения теперь все 
государства, обладающие ядерным оружием, имеют добровольные соглашения о передаче 
гарантий. Мы считаем это важным событием. Канада выступает за полное 
осуществление и расширение подобных соглашений, имея в виду в качестве цели 
универсальное применение гарантий МАГАТЭ ко всей ядерной деятельности в мирных 
целях во всех государствах.



Говоря о работе недавней Генеральной конференции, моя делегация приветствует 
тот факт, что Генеральный директор придает большое значение устойчивому развитию. 
Агентству следует отдать должное за осуществляемую им деятельность в вопросах, 
касающихся окружающей среды, в частности ядерной безопасности, радиационной защиты 
и утилизации ядерных отходов. Внимание всего мира все больше сосредоточивается на 
экологических последствиях использования ископаемого топлива, и растет 
озабоченность относительно климатических изменений, вызываемых деятельностью 
человека. Проходившая в Торонто в июне 1988 года Всемирная конференция по 
атмосферным изменениям, призвав правительства и все отрасли промышленности к 
действиям, рекомендовала "вновь вернуться к варианту ядерной энергетики", что, по 
ее мнению, "могло бы сыграть свою роль в снижении уровня выбросов в атмосферу 
углекислого газа". Генеральный директор продемонстрировал свою глубокую решимость 
добиться того, чтобы Агентство играло всестороннюю роль в работе, ведущейся в этой 
области. Мы считаем, что пересмотр программ Агентства с точки зрения экологической 
перспективы был бы полезным и содействовал бы как признанию общественностью 
значимости ядерной энергетики, так и повышению важной роли Агентства в ее развитии.

Канада также приветствовала принятие консенсусом на Генеральной конференции 
резолюции о захоронении ядерных отходов. Эта резолюция, первая в своем роде в 
системе Организации Объединенных Наций, четко определяет роль МАГАТЭ в важном и 
злободневном вопросе ядерной безопасности.

Канада была рада принять участие в Дипломатической конференции по связи между 
Парижской и Венской конвенциями о гражданской ответственности за ядерный ущерб. 
Совместный Протокол, принятый этой Конференцией, представляет собой скромный 
прогресс в отношении режима гражданской ответственности. Мое правительство 
считает, однако, что пришло время изучить более широкий спектр вопросов, касающихся 
ответственности, включая ответственность государств. При этом нельзя исключать 
полезность выработки нового международного документа.

Канада стала председателем Совета управляющих Агентства в Вене, и мне особенно 
приятно представить от имени Алжира и Германской Демократической Республики, а 
также других членов Совета проект резолюции A/43/L.17, озаглавленный "Доклад 
Международного агентства по атомной энергии". Этот проект резолюции является 
результатом тесных консультаций между соответствующими странами-членами как в Вене,



так и в Нью-Йорке. Проект резолюции в значительной степени повторяет форму и текст 
предшествующих резолюций, принятых Генеральной Ассамблеей в рамках этого пункта, с 
некоторыми добавлениями как в преамбуле, так и в постановляющей части, отражающими 
деятельность МАГАТЭ в области ядерной безопасности в последнее время.

Согласно пунктам 1 и 2 постановляющей части Генеральной Ассамблее следует 
принять к сведению доклад Агентства и подтвердить свою веру в роль Агентства в деле 
использования ядерной энергйи в мирных целях.

В пункте 3 проекта резолюции Ассамблея
"настоятельно призывает все государства стремиться к эффективному и 

гармоничному международному сотрудничеству в осуществлении деятельности 
Агентства в соответствии с его уставом; в содействии использованию ядерной 
энергии и применению необходимых мер в целях дальнейшего повьпаения 
безопасности ядерных установок и сведения к минимуму рисков для жизни, 
здоровья и окружающей среды; в расширении технической помощи и сотрудничества 
в интересах развивающихся стран и в обеспечении эффективности и действенности 
системы гарантий Агентства".
В пункте 4 Генеральному секретарю предлагается препроводить Генеральному 

директору Агентства материалы сорок третьей сессии Генеральной Ассамблеи, 
относящиеся к деятельности Агентства.

Мы уверены, что в соответствии с нашей прошлой традицией и с учетом важности 
вопросов, содержащихся в этом проекте резолюции, Генеральная Ассамблея примет ее 
консенсусом.

Г-н КЕННЕДИ (Соединенные Штаты Америки) (говорит по-английски): Моя делегация
хотела бы выразить свою решительную поддержку обсуждаемого сегодня проекта 
резолюции по ежегодному докладу Международного агентства по атомной 
энергии (МАГАТЭ) за 1987 год. Как часто заявляло мое правительство, МАГАТЭ 
является чрезвычайно важной организацией. Как это было показано в прекрасном 
докладе Генеральной Ассамблее, Агентство продолжает играть жизненно важную роль в 
содействии использованию ядерной энергии в мирных целях, а также укреплению 
международного мира и безопасности. Мы пользуемся этой возможностью, чтобы



(Г-н Кеннеди. Соединенные Штаты)

засвидетельствовать свое уважение Генеральному директору г-ну Бликсу и секретариату 
МАГАТЭ за их неизменно старательное и добросовестное отношение к делу, что 
значительно способствовало успешной деятельности Агентства.



По мере того, как мы рассматриваем доклад и размьпиляем о достижениях Агентства 
в 1987 году да и за все три десятилетия с момента его создания, на ум приходит один 
важный факт, а именно, что МАГАТЭ создало для своих государств-членов весьма 
совершенную программу деятельности на постоянной и долгосрочной основе.

Я уверен, что многие представители согласятся с тем, что прошедшие несколько 
лет были сложными для системы Организации Объединенных Наций. Это было время 
пересмотра, время сомнений, время более внимательного взгляда на то, что именно 
символизирует система Организации Объединенньк Наций и действительно ли она̂  
продолжает эффективно служить интересам всех ее государств-членов.

Мы с удовлетворением отметили, что в последние месяцы произошло много таких 
событий, которые восстанавливают доверие государств-членов к деятельности 
Организации Объединенньк Наций и ее усилиям. Сегодня ее дипломатические усилия 
привели к подлинному прогрессу в достижении мира меаду Ираном и Ираком, в 
Афганистане, Анголе и в Западной Сахаре.

Эти и многие другие шаги, которые имеют позитивное значение, дают нам 
основание для огромной надеядцы на укрепление системы. И эти события создали фон, 
на котором мы можем рассмотреть достижения других органов системы, возможно, менее 
заметных, многие из которьк добились серьезньк успехов в течение этих лет. Одной 
из таких организаций является МАГАТЭ. Она четко и постоянно служит интересам своих 
государств-членов самьии различными способами.

Подчеркивая важность Агентства, возможно, было бы полезно посмотреть на то, 
каким бы мог быть мир без этой организации. МАГАТЭ поддерживает международную 
систему гарантий, с помощью которой государства-члены представляют ощутимые 
свидетельства своей приверженности использованию ядерной энергии исключительно в 
мирных целях. Вместо того, чтобы ограничивать развитие в ядерной области, система 
гарантий МАГАТЭ предоставляет необходимую основу для мирного сотрудничества в 
ядерной области. Эта система создает доверие между государствами, передача ядерной 
технологии и информации которьк не служит военным целям и тем самьи не подрывает 
международный мир и стабильность. Напротив, она обеспечивает мир и стабильность.

В отсутствии широкой и эффективной системы гарантий, подозрения, а не доверие 
вполне могли бы характеризовать международный обмен в ядерной области. Это, в свою 
очередь, по всей вероятности, привело бы к напряженности, а не сотрудничеству между



государствами. Я полагаю, что система гарантий МАГАТЭ не может быть дублирована ни 
одним из видов двусторонних соглашений или контроля. В лучшем случае, такой 
контроль бьш бы менее эффективным, более дорогостоящим и представлял бы собой 
запутанную, отрывочную картину несогласованных мероприятий. Таким образом, все 
государства-члены Организации Объединенных Наций получают явную выгоду от системы 
гарантий МАГАТЭ, во-первых, поскольку она содействует миру и безопасности; 
во-вторых, поскольку она облегчает сотрудничество между государствами на благо 
социального и экономического развития, и, наконец, поскольку она является 
рентабельным и эффективным средством достижения этих целей,

Я хотел бы задать аналогичный вопрос в отношении Программы Агентства по 
технической помощи и сотрудничеству. Где бы мы были без многочисленных программ, 
осуществляемых МАГАТЭ в поддержку мирного развития в ядерной области?

В течение прошлых трех десятилетий мы стали больше осознавать потенциал 
ядерной технологии в плане оказания помощи странам в основных областях 
благосостояния человечества - энергетике, сельском хозяйстве и медицине. Ежегодный 
доклад МАГАТЭ в этом году, как и в прошлом, четко показывает объем деятельности 
Агентства, которая выгодна для развивающегося мира во всех этих областях.

Агентство помогает странам во всех аспектах планирования и развития ядерной 
энергии, начиная с разведки и добычи урановых ресурсов до производства материалов 
для ядерного реактора, безопасной деятельности атомньк электространций и, наконец, 
безопасное захоронение ядерных отходов.

Однако несмотря на то, что программа развития.ядерной энергии Агентства весьма 
обширна, на запросы на оказание помощи в неэяергетических областях ядерной 
технологии приходится около 70 процентов всех запросов на техническое 
сотрудничество МАГАТЭ. Например, в сельском хозяйстве МАГАТЭ осуществляет 
различные программы по повьивению урожайности и увеличению поголовья скота. Она 
помогает странам в создании установок по дезактивации продовольствия с целью защиты 
и сохранения имеющихся в недостаточном количестве продовольственных ресурсов. В 
области медицины МАГАТЭ продолжает работать совместно с государствами членами в 
деле определения лучших методов диагностики и лечения заболеваний - особенно я бы 
отметил - как часть всеобъемлющей программьц посвященной радиотерапии и дозиметрии.



Мы не должны упускать из виду широкий круг деятельности МАГАТЭ в физических 
науках. Вожможно, одной из наиболее важных задач в этом плане является изотопная 
гидрология. Это приносит пользу многим развивающимся странам в их усилиях по 
выявлению, определению и сохранению жизненно важных водных ресурсов.

Ясно, что невозможно на этом форуме детально рассмотреть многие инициативы 
Агентства в области технического сотрудничества. Достаточно сказать, что 
деятельность МАГАТЭ самым положительным образом связана с жизнью многих людей на 
нашей планете.

Рассматривая достижения Агентства, я также хотел бы предложить, чтобы мы не 
упускали из виду ее деятельность в области ядерной безопасности. Что касается 
гарантий и технического сотрудничества, то мы можем с готовностью подтвердить 
ценный вклад Агентства во имя международного сообщества.

Деятельность Агентсва в этих областях стала более ощутимой в последние годы 
после Чернобыля и других радиологических аварий. Однако в течение многих лет 
МАГАТЭ фактически направляло свои основные ресурсы и усилия на разработку ядерной 
безопасности. Были разработаны принципы безопасности; лица из многих стран 
получили подготовку в области ядерной безопасности и радиологической защиты; 
эффективно проводится программа добровольнь!Х инспекций по безопасности на ядерных 
установках.

Кроме того. Агентство продолжает работу в направлении самого широкого 
присоединения к двум международным конвенциям, заключенным в ходе переговоров в 
1986 году об оперативном уведомлении и чрезвычайной помощи в случае ядерных аварий 
и наиболее эффективного их осуществления. Деятельность такого рода содействует 
более широкому доступу к благам безопасной ядерной энергии.

Все государства - члены Организации Объединенньк Наций извлекали и будут 
впредь извлекать выгоду от важной деятельности МАГАТЭ, совместно пользуясь благами 
мира и спокойствия, которые она укре1гпяет. МАГАТЭ остается верной не только своему 
собственному установленному мандату, но также целям и принципам Организации 
Объединенных Наций, воплощенным в ее Уставе: поддержание международного мира и
безопасности; развитие дружественных отношений между государствами; и достижение 
международного сотрудничества в решении международных проблем экономического, 
социального, культурного или гуманитарного характера.



Мое правительство также хотело бы отметить, что ключ к постоянному успеху 
МАГАТЭ лежит в ее приверженности и приверженности ее государств-членов своему 
уникальному научному и техническому характеру. Деятельность МАГАТЭ слишком важна, 
для того чтобы ее энергия расходовалась на вопросы, не входящие ни в ее 
компетенцию, ни в ее ответственность. Поэтому мы с удовлетворением отмечаем, что 
государства - члены Агентства стали более осторожны в отношении опасности, которую 
могут представлять такие отклонения для постоянного успеха в осуществлении ее 
миссии. Мы считаем это свидетельством все более усиливающегося осознания важности 
МАГАТЭ для международного мира и развития.

В заключение, мое правительство хотело бы сегодня отдать должное 
Международному агентству по атомной энергии за бесценный вклад в более безопасное, 
более процветающее и более защищенное будущее. Соединенные Штаты заявляют о своей 
постоянной решительной поддержке деятельности МАГАТЭ.



Г-жа ХАЯДЕР (Пакистан) (говорит по-английски): Вновь Генеральная Ассамблея
рассматривает доклад Межцународного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ), который 
в нынешнем году представлен в приложении к записке Генерального секретаря (А/43/488) 
от 29 июля 1988 года.

С момента своего образования 31 год назад Агентство внесло важный вклад в дело 
использования ядерной технологии на службу в мирных целях. Источником глубокого 
удовлетворения для нас является то, что, являясь воплощением международных усилий в 
использовании атомной энергии для благополучия человека, МАГАТЭ тщательно и 
примерно выполняет возложенные на него задачи.

Я хотела бы воспользоваться случаем для того, чтобы вьфазить наше восхищение 
динамичным, замечательным и дальновидным ведением дел Агентства его Генеральным 
директором г-ном Хансом Бликсом. Его мудрое руководство и приверженность целям 
Агентства не только обеспечивают успех его работы, но также помогают расширять и 
укреплять роль, которую оно призвано играть в мирном применении ядерной энергии.

Пакистан всегда придавал огромное значение работе МАГАТЭ. Как и многие другие 
развивающиеся страны, мы извлекаем неоценимую пользу из нашего сотрудничества с 
Агентством и глубоко признательны ему за оказываемую им нам помощь. Агентство 
неоценимо помогло нам в вьфаботке долгосрочной программы Пакистана по производству 
ядерной энергии, необходимость в которой возникла в связи со скудностью 
невозобновляемых источников энергии, находящихся в его распоряжении. Мы благодарны 
ему за переданный нам в этом отношении опыт, предоставленную поддержку и 
консультации.

По мере того, как мы приближаемся к XXI веку, возрастающий объем сжигания 
ископаемых горючих ресурсов, опасность глобальных изменений в худшую сторону 
окружающей нас среды и постепенное, но ощутимое нагнетание угрозы ответного 
экологического удара укрепляют жизнеспособность ядерной энергии как безопасной, 
чистой и надежной альтернативы. Именно поэтому, в наших коллективных усилиях, 
направленных на социально-экономическое развитие человечества, МАГАТЭ призвано 
сыграть по праву принадлежащую ему и постоянно растущую по значению роль.

Согласно последнему докладу МАГАТЭ, суммарная установленная мощность атомных 
электростанций во всем мире возросла в течение 1987 года приблизительно на 
8 процентов и достигла к концу этого года 297,9 ГВт (эло), что на 24,6 ГВт (эло)



больше, чем в предыдущем году. Доля АЭС в производстве электроэнергии в мире в 
1987 году составила более 16 процентов; в конце 1987 года в мире существовало 
417 действующих атомных электростанций, представляющих, согласно докладу МАГАТЭ, 
накопленный опыт эксплуатации около 4600 реакторо-лет. По данным того же доклада, 
в настоящее время строится еще 120 ядерных реакторов. При условии постепенного 
нарашщивания мировых мощностей выработки ядерной энергии было бы правильным сделать 
вывод, что Агентство должно соответственным образом расширять свою программу 
оказания помощи в развитии ядерной энергетики.

Мы отмечаем нынешние похвальные усилия МАГАТЭ по оказанию поио1ци в укреплении 
инфраструктур для планирования, строительства и ввода в строй ядерно-энергетических 
проектов в развивающихся странах с помощью межрегиональных и национальных учебных 
курсов, а также осуществления планов технического сотрудничества. Оказываемая 
Агентством помощь развивающимся странам в отведении определенной роли ядерной 
энергетике в рамках их национальных энергетических планов может сделать и делает 
значительный и полезный вклад в их долгосрочные стратегии социально-экономического 
развития.

Особых похвал заслуживает вклад МАГАТЭ в решение продовольственных и сельско
хозяйственных проблем, связанных с ядерной технологией с точки зрения медицины и 
физических наук. Они представляют собой неоценимую помощь развивающимся странам. 
Именно поэтому мы удовлетворены тем, что среди прочей деятельности Агентства 
необходимое внимание по-прежнему предается программе технической помощи.

Пакистан всегда придавал важное значение существующей системе гарантий 
Агентства, которая продемонстрировала свою надежность и эффективность в обнаружении 
любого отвлечения ядерных материалов на немирные цели. Из доклада Генерального 
директора становится ясно, что в течение 1987 года не было обнаружено никаких 
аномалий, которые могли бы указать на отвлечение ядерных материалов или 
использование не по назначению других материалов или оборудования, поставленных под 
систему гарантий. Как заключает Генеральные директор,

"в 1987 году ядерный материал, поставленный под гарантии Агентства, 
по-прежнему использовался для мирной ядерной деятельности или же был 
соответствующим ... образом учтен". (А/43/488, приложение, пункт 384)



В течение многих лет был весьма заметен дисбаланс между фондами, вццеляемыми 
на техническую помощь, и фондами, поглащаемыми деятельностью в области гарантий. 
Хотя Пакистан и поддерживает деятельность Агентства в области гарантий, необходимо 
признать, что она имеет определенные границы. Агентство осуществляет гарантийные 
инспекции ядерных реакторов, станций и установок согласно положениям 
соответствующих соглашений о гарантиях. Оно не обязано и некомпетентно выполнять 
задачи, выходящие за рамки определенного ему мандата.

Мы искренне надеемся, что Агентство, в соответствии со своим уставом и 
мандатом, уделит первоочередное внимание содействию мирному использованию ядерной 
энергии. Эта задача становится еще более актуальной, поскольку развивающиеся 
страны сталкиваются с возрастающим сопротивлением со стороны некоторых государств в 
своих усилиях, направленных на приобретение технологии для развития и осуществления 
их мирных энергетических программ. Результаты Международной конференции по мирному 
использованию ядерной энергии послужили лишь еще одним доказательством 
необходимости того, чтобы Агентство удвоило свою решимость в осуществлении 
деятельности по содействию мирному использованию ядерной энергии.

В последнее время наблюдается растущее стремление использовать озабоченность в 
отношении ядерной безопасности для ограничения расширения сотрудничества в области 
мирного использования ядерной технологии. Необходимость установления более 
рационального и уравновешанного режима, регулирующего различные аспекты 
международного сотрудничества в области мирного использования ядерной энергии, не 
может служить оправданием для установления дискриминационных ограничений в 
отношении передачи ядерной технологии для мирных целей. Уместно будет напомнить о 
том, что Пакистан прилагает усилия для разработки иежцународного соглашения, 
запрещающего нападения на ядерные установки. Такое соглашение могло бы еще более 
усилить меры ядерной безопасности. Пакистан также хотел бы подтвердить 
необходимость обмена в рамках МАГАТЭ информацией, касающейся безопасности. Мы 
считаем такой обмен очень важным для предотвращения возможности будущих ядерных 
инцидентов, которые могли бы иметь далеко идущие и негативные последствия для 
использования ядерной энергии в мирных целях.



Сознавая необходимость мирного ядерного сотрудничества, в этом принятом 
Ассамблеей документе международное сообщество провозгласило некоторые принципы. В 
соответствии с этими принципами, изложенными в резолюции 32/50, Генеральная 
Ассамблея категорически заявила о том, что:

"все государства имеют право в соответствии с принципом суверенного 
равенства на разработку своих программ мирного использования ядерной 
технологии для экономического и социального развития в соответствии с их 
первоочередными задачами, интересами и потребностями".
В этой резолюции также совершенно недвусмысленно говорится о том, что:

"все государства без дискриминации должны иметь доступ к ядерной 
технологии, оборудованию и материалам и возможность свободно приобретать их 
для мирного использования ядерной энергии".
Мы искренне надеемся, что все государства будут следовать этим принципам для 

того, чтобы обратить вспять наметившиеся в сотрудничестве в области мирного 
использования ядерной энергии негативные тенденции, а также чтобы придать импульс 
развитию мирной ядерной энергетики, которое имеет решающее значение для 
удовлетворения потребностей развивающихся стран.

Пакистан готов поддержать принятие проекта резолюции по докладу МАГАТЭ 
консенсусом.

Г-н ЦАХМАН (Германская Демократическая Республика) (говорит по-английски): 
Делегация Германской Демократической Республики хочет поблагодарить Генерального 
директора Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) д-ра Ханса Бликса за 
те замечания по широкому кругу вопросов, которые он сделал, представляя ежегодный 
доклад МАГАТЭ за 1987 год. В нашей стране высоко ценят компетентность Агентства в 
том, что касается содействия международному сотрудничеству в таких областях, как 
мирное использование ядерной энергии в условиях обеспечения безопасности и 
недопущение дальнейшего распространения ядерного оружия. Деятельность этой 
организации представляет собой яркое свидетельство громадных возможностей и 
громадных выгод, связанньк с мирным международным сотрудничеством и развитием науки 
и техники в качестве альтернативы неправомочному использованию науки и техники в 
военных целях.



Прошлый год был отмечен позитивными политическими событиями, имеющими 
непосредственное отношение к деятельности МАГАТЭ. Договор, заключенный мещцу СССР 
и Соединенными Штатами Америки, по вопросу о ликвидации их ракет средней и меньшей 
дальности положил начало ядерному разоружению. За этим Договором теперь должны 
последовать дальнейшие шаги, такие, как 50-процентное сокращение советских и 
американских стратегических наступательных вооружений при неукоснительном 
соблюдении Договора о противоракетной обороне и заключение договора о всеобъемлющем 
запрещении ядерных испытаний.

Договор о нераспространении действует уже на протяжении более чем 20 лет. 
Сохранение и укрепление этого ключевого документа в области ограничения вооружений 
и разоружения представляет собой ключевую предпосылку обеспечения устойчивого 
процесса ядерного разоружения и его распространения на новые виды вооружений. Если 
бы удалось добиться универсальности состава участников этого Договора, то это 
способствовало бы повышению международной безопасности и более эффективному 
многостороннему сотрудничеству в области мирного использования ядерной энергии.
Уже осуществляется подготовка к проведению четвертой Конференции по рассмотрению 
действия Договора о нераспространении, и наша страна активно участвует в этой 
деятельности. Мы придаем особое значение этой Конференции, поскольку она должна 
проделать подготовительную работу для продления срока действия Договора, вопрос о о 
чем будет решаться в 1995 году. Перспективы в отношении такого продления 
благоприятные, поскольку основные положения Договора стали общепринятыми в 
международных отношениях нормами. Германская Демократическая Республика занимает 
такую же позицию, как и многие другие государства, которые считают, что достижение 
конкретных договоренностей по приоритетным вопросам ядерного разоружения, о которых 
я упомянул вначале, оказало бы чрезвычайно благотворное воздействие на результаты 
предстоящей Конференции по рассмотрению действия Договора о нераспространении.

Вместе с громадным большинством государств - членов МАГАТЭ наша страна 
требует, чтобы вся ядерная деятельность Южной Африки была безотлагательно 
поставлена под гарантии МАГАТЭ.



В этой связи мы приветствуем совместное заявление по вопросу о немедленном и 
безусловном присоединении Южной Африки к Договору о нераспространении, которое было 
распространено депозитариями Договора в ходе тридцать второй сессии Генеральной 
конференции Агентства. Государства, сотрудничающие с Южной Африкой в ядерной 
области, должны употребить в интересах достижения этой цели свое влияние.
Сказанное относится и к Израилю.

Германская Демократическая Республика придает громадное значение деятельности 
Агентства в области обеспечения гарантий применительно к использованию ядерных 
материалов. Эти гарантии тесньпя образом связаны с усилиями, направленными на 
укрепление режима нераспространения и создание атмосферы доверия в отношениях между 
государствами. Мы с удовлетворением отметили, что в ежегодном докладе говорится о 
том, что:

"... Секретариат ... не обнаружил каких-либо отклонений, 
свидетельствующих о переключении ,.. поставленного под гарантии ядерного 
материала - или об использовании не по назначению установок, оборудования, ... 
поставленных под гарантии ... - для производства какого-либо ядерного оружия, 
или для любой другой военной цели, или для производства какого-либо другого 
ядерного взрывного устройства ...". (А/43/488, пункт 384)
Тем не менее, мы не можем не указать на то, что МАГАТЭ сталкивается с 

проблемами финансового характера, в частности, в том, что касается обеспечения 
системы гарантий МАГАТЭ. Наша делегация считает, что для того, чтобы повысить 
эффективность и авторитет гарантий МАГАТЭ, необходимо, чтобы все государства-члены 
вносили свой вклад в постоянно увеличивающийся бюджет Агентства, необходимый для 
осуществления этой деятельности. Что же касается Германской Демократической 
Республики, то она будет и впредь вьшолнять свои обязательства по отношению к этой 
организации.

Ежегодный доклад за 1987 год свидетельствует о том, что Агентство и 
государства - члены МАГАТЭ предпринимают самые разнообразные шаги, направленные на 
дальнейшее неуклонное развитие международного сотрудничества в таких областях, как 
обеспечение безопасности использования ядерной энергии и радиационная безопасность.



(Г-н Цахман. Германская 
Демократическая Республика)

Ны поАЦерживаем усилия МАГАТЭ, направленные на выполнение положений Конвенции 
об оперативном оповещении о ядерной аварии и Конвенции о помощи в случае ядерной 
аварии или радиационной аварийной ситуации, которые уже вступили в силу. Самое 
важное сейчас состоит в том, чтобы оперативно добиться увеличения численности 
государств - участников этих важных соглашений, а также поставить эти 
договоренности на фундамент более детализированной регламентации. На основании 
статьи 9 Конвенции об оперативном оповещении Германская Демократическая Республика 
с 1987 года заключила двусторонние соглашения об обмене информацией, касающейся 
радиационной безопасности, с семью странами.



Обширна и полезна работа МАГАТЭ в области физической защиты. Хотя 
соотстветствующая международная Конвенция и вступила в силу, многое еще предстоит 
сделать. Во-первых, необходимо, чтобы большее число государств присоединилось к 
Конвенции; во-вторых, имело бы огромное значение, если бы удалось расширить 
Конвенцию, с тем чтобы она охватывала в дополнение к ядерным материалам и ядерные 
установки. Германская Демократическая Республика готова принять участие в 
мероприятиях, которые направлены на достижение этой цели в преддверии проведения 
конференции по обзору, которая запланирована на 1992 год.

Весьма полезньоти для членов МАГАТЭ, особенно в плане их политики национальной 
ядерной безопасности и радиационной защиты, были обновление и пересмотр стандартов 
ядерной безопасности, подготовленные Агентством, и документ об основных принципах 
безопасности, который был разработан Международной консультативной группой по 
ядерной безопасности.

Германская Демократическая Республика приветствует скорейшее установление 
международного режима ответственности за ядерный ущерб, выходящий за пределы 
государств. Моя страна приняла участие в Дипломатической конференции по принятию 
совместного протокола по вопросам ядерной ответственности. В настоящее время мы 
тщательно изучаем вопрос о присоединении к совместному протоколу и Венской 
конвенции о гражданской ответственности за ядерньш ущерб. Рабочей группе, которая 
должна быть создана Агентством, необходимо будет рассмотреть оставшиеся нерешенными 
вопросы, касающиеся гражданской и государственной ответственности.

В связи с нынешней программой миссий Группы по рассмотрению вопросов 
эксплуатационной безопасности Германская Демократическая Республика недавно 
информировала Генерального директора МАГАТЭ о том, что она готова принять такую 
миссию в 1990 году.

Естественно, безопасность нромышлешюсти, производящей ядерную энергию, и 
перспективы будущего развития этой промьшшенности не зависят искздачительно от 
технологических или организационньос мер. Необходимы и меры по предотвращению 
нападений на ядерные установки и каких бы то ни было проявлений ядерного 
терроризма. Мы надеемся, что Конференция по разоружению в Женеве благоприятно



отреагирует на готовность Генерального директора МАГАТЭ провести соответствующее 
исследование, с тем чтобы можно было предпринять шаги в направлении выработки 
международного соглашения о запрещении вооруженных нападений на ядерные установки.

Германская Демократическая Республика и впредь будет вносить свой вклад в 
реализацию программ Агентства, включая программу оказания технической помощи. Это 
включает не только финансирование программы технической помощи, но и предоставление 
оборудования и материалов, подготовку ученьсх из развивающихся стран, организацию 
научных поездок и программ обучения, а также направление экспертов.

Моя делегация хотела бы выразить благодарность постоянному представителю 
Канады за столь авторитетное представление проекта резолюции A/43/L.17. Будучи 
одним из авторов этого проекта, мы хотели бы надеяться, что этот проект будет 
принят без голосования.

Г-н ЗАПОТОЦКИЙ (Чехословакия); Вначале мне хочется поздравить Генерального 
директора Международного агентства по атомной энергии г-на Ханса Бликса с его 
выступлением на этом заседании. Мы внимательно изучили также выступление 
д-ра Бликса на третьей специальной сессии Генеральной Ассамблеи ООН по вопросам 
разоружения, и особенно его заявление на тридцать второй Генеральной конференции 
МАГАТЭ, дающее анализ деятельности организации за истекший период с прицелом на 
достигнутые результаты в использовании атомной энергии в мирных целях, покрытие 
потребностей развития экономики, поддержание экологического равновесия, на принятие 
мер по обеспечению повьпаенной безопасности эксплуатации ядерных установок и на 
вклад МАГАТЭ в нераспространение ядерного оружия. Равное внимание мы уделили также 
докладу Агентства (А/43/488, приложение).

Деятельность Агентства проходит сегодня в других условиях, отличающихся от 
недавнего прошлого. Позитивные перемены в международной обстановке, повышение 
доверия между государствами, понимание совместной ответственности за выживание 
человечества ведут к укреплению политических и материальных гарантий того, что 
энергия атома будет использоваться исключительно в мирных целях, на нужды развития.

В современных условиях еще более рельефно вьщвигается на передний план задача 
МАГАТЭ по обеспечению режима нераспространения ядерного оружия, то есть задача 
применения своей контрольной системы гарантий и особенно усилий по установлению



самого широкого и самого плодотворного сотрудничества в использовании ядерной 
энергии в мирных целях. На наш взгляд, Агентство является общепризнанным 
международным органом, объединяющим усилия государств в области мирного 
использования атомной энергии.

В этом году мы отметили 20-летие подписания Договора о нераспространении 
ядерного оружия. Практические результаты Договора подтвердили, что этот правовой 
документ содействует поддержанию мира и укре1гпению международной безопасности. 
Чехословакия выступает за его универсализацию и готова активно включиться в 
подготовку предстоящей Четвертой конференции по оценке выполнения Договора.

Мы с удовлетворением приняли к сведению тот факт, что Агентство, осуществляя 
свою инспекционную деятельность, не обнаружило в истекший период каких-либо 
серьезных нарушений государствами своих обязательств, которые давали бы право 
подозревать, что имели место злоупотребления с ядерными материалами в целях 
производства ядерного оружия или других ядерно-взрывных устройств или в неизвестных 
целях.

Чехословакия по-прежнему считает, что деятельность Агентства по распространению 
гарантий на ядерный материал имеет высший приоритет. Систему гарантий МАГАТЭ она
рассматривает как важное слагаемое усилий по предотвращению ядерной войны,
укреплению мира, доверия и сотрудничестве во всем мире. Мы ценим поэтому
предложение Генерольного Директора МАГАТЭ г-на Ханса Бликса использовать опыт этой
контрольной деятельности МАГАТЭ для реализации инспекционных мер, связанных с уже 
согласованными и еще разрабатываемыми шагами в области разоружения.



Чехословакия всегда поддерживала и будет и впредь поддерживать конструктивные 
меры, которые ведут к повышению эффективности и совершенствованию системы гарантий, 
и она готова, предоставив своих специалистов и технические средства, содействовать 
их претворению в жизнь.

Чехословакия всегда поддерживала и будет и впредь поддерживать конструктивные 
меры, которые ведут к повышению эффективности и совершенствованию системы гарантий, 
и она готова, предоставив своих специалистов и технические средства, содействовать 
их претворению в жизнь.

Но вместе с тем нас тревожит то обстоятельство, что в последнее время 
проявляются тенденции, сигнализирукхцие, что в деятельности Агентства, связанной с 
гарантиями, в ближайшем будущем могут возникнуть некоторые затруднительные проблемы.

В настоящее время могли бы быть проведены определенные концептуальные 
изменения в системе гарантий, с тем чтобы она была способной в ближайшем будущем, в 
условиях весьма ограниченного увеличения финансовых ресурсов быть на уровне новых 
политических требований к контрольно-инспекционной деятельности, связанной с 
разоружением и развитием использования ядерной энергии.

В связи с этим на тридцать второй Генеральной конференции МАГАТЭ мы предложили 
ввести двойной уровень системы инспекций. Первый уровень означает проведение 
широкомасштабных инспекций без уведомления, которые с помощью статистических 
механизмов были бы сконцентрированы на поиск возможных аномалий. На втором уровне, 
в случае обнаружения аномалий, в соответствующей области будет проведен тщательный 
контроль на испытательно-инспекционном уровне.

С большой признательностью мы приняли к сведению заключение гарантийного 
соглашения между КНР и МАГАТЭ, основанного на добровольном предложении КНР 
поставить некоторые из своих ядерных установок под гарантии МАГАТЭ. Точно так же 
мы приветствовали присоединение Испании к Договору о нераспространении ядерного 
оружия, и для нас было бы большим удовлетворением, если бы такую же признательность 
мы могли выразить и по отношению к другим государствам, в особенности к тем из них, 
которые расположены в так называемых горячих точках планеты.



Вместе со многими другими странами мы считаем, что неделимой составной частью 
нераспространения является укрепление уже существующих и создание новых безъядерных 
зон в различных регионах мира. На это нацелено также совместное предложение ЧССР и 
ГДР о создании безъядерного коридора в Центральной Европе.

Комплексный подход к обеспечению широкого международного сотрудничества в 
использовании атомной энергии в мирных целях, к устранению ядерной угрозы сегодня, 
на наш взгляд, особенно касается вопросов обеспечения безопасного развития ядерной 
энергетики. Чувство высокой ответственности за деятельность МАГАТЭ в этой области 
привело государства-члены к разработке международной Конвенции об оперативном 
оповещении о ядерной аварии и Конвенции о помощи в случае ядерной аварии или 
радиационной аварийной ситуации.

Со времени принятия этих жизненно важных международных конвенций их подписали 
более 70 стран, а приблизительно 30 стран уже ратифицировали эти документы.
Процесс присоединения новых государств к этим конвенциям активно продолжается.

При подготовке к тридцать второй Генеральной конференции МАГАТЭ Чехословакия 
вместе с другими странами соцсодружества пришла к выводу, что этому полезному 
процессу нужен новый импульс. Это, в свою очередь, привело к возникновению новой 
инициативы в поддержку обеих конвенций в виде резолюции Генеральной 
конференции GC/XXXI1/865 от 22 сентября 1988 года. Она была внесена ЧССР вместе с 
19 другими государствами. Эта резолюция при всеобщей поддержке была принята на 
основе консенсуса.

Деятельность в области ядерной энергетики в настоящее время показывает, что, 
несмотря на необратимый успех и ее преобладающий позитивный эффект, нельзя 
полностью исключить возможность возникновения ядерной аварии или радиационной 
опасности. Для того чтобы мировое сообщество в целом могло противостоять такой 
потенциальной опасности, совершенно необходимо, чтобы обе упомянутые конвенции 
получили универсальный характер.

Чехословакия весьма заинтересована в том, чтобы созданные этими двумя 
конвенциями основы сотрудничества далее творчески развивались и расширялись как на 
основе двусторонних, так и многосторонних отношений. Вот почему Чехословакия стала 
одним из инициаторов подготовки соглашения между странами - членами СЭВ об



оповещении о ядерных авариях и взаимопомощи, которое должно быть подписано в скором 
времени. Хорошо продвинулась также работа по разработке соглашения между 
ЧССР и ФРГ, которое будет регулировать взаимоотношения в деле развития ядерной 
энергетики в наших двух соседних государствах.

С максимальной открытостью мы подходим к информированию наших австрийских 
партнеров о чехословацких атомных электростанциях, в соответствии с заключенным 
между ЧССР и Австрией соглашением об урегулировании представляющих взаимный интерес 
вопросов, связанных с ядерными установками. То же самое можно сказать и о 
переговорах о расширении сотрудничества, которые сейчас проходят.

Комплексное решение вопросов международной безопасности в ядерной области нам 
видится в реализации и таких мер, которые предотвращали бы различные формы ядерного 
терроризма. В связи с этим мы будем приветствовать вступление в силу 
многосторонней Конвенции о физической запдите ядерных материалов. Большое значение 
мы придаем также усилиям МАГАТЭ и ряда его государств-членов, направленных на то, 
чтобы ядерные установки не могли стать целью вооруженного нападения с применением 
будь то обычного или ядерного оружия.

Деятельность Агентства в области технической помощи и сотрудничества мы 
считаем одним из основных направлений развития использования атомной энергии в 
мирных целях во всемирном масштабе, особенно в менее развитых странах. Поэтому мы 
поддерживаем предложение о вьщелении с этой целью 42 млн. долп. в 1988 году. 
Созданный таким путем фонд технической помощи должен, однако, по-прежнему 
основываться на принципе добровольности взносов.

ЧССР предлагает организовать в 1989 году в Чехословакии два учебных курса 
МАГАТЭ, а также принять у себя на основе стипендий специалистов из развивающихся 
стран для повышения квалификации в научно-исследовательских учрежцениях ЧССР.

Как и в прошлые годы, повышенное внимание уделялось Чехословакией области 
неэнергетического использования ядерной энергии. Широкое развитие получает 
применение радионуклидов в промышленности, радиоиндикаторных методов и 
активационного анализа. Мы заинтересованы в участии в исследовательских программах 
МАГАТЭ в этой области; мы готовы предоставлять, в частности, развивающимся странам 
действенную помощь при внедрении радионуклеонных методов в различных отраслях 
народного хозяйства.



(Г-н Запотоцкий. Чехословакия)

За истекшие года нами приобретен немалый опыт по производству оборудования, 
строительству и эксплуатации атомных электростанций, созданы необходимые 
технические и правовые условия для обеспечения безопасности их эксплуатации. Так 
же, как и в прошлом, работа чехословацких атомных электростанций в прошедший период 
отличалась высокой стабильностью и хорошей эксплуатационной надежностью.



В сотрудничестве с СССР и другими странами социалистического содружества мы 
приступили к разработке проекта модернизированной атомной электростанции с 
реактором ВВЕР-1000 более совершенного типа с повышенной радиационной безопасностью 
и со значительно лучшими экономическими показателями.

Истекший год вновь показал, что оценка деятельности Международного агентства 
по атомной энергии, данная в связи с 30-летием его образования, является вполне 
заслуженной.

Хотелось бы поэтому выразить признательность чехословацкой делегации Агентству 
за его работу в проошом году; оценить инициативный и конструктивный подход 
представителей МАГАТЭ во главе с Генеральным директором г-ном Бликсом, равно ак и 
представителей Совета управляющих к решению ряда совсем не простых вопросов и 
задач, которые стояли и все еще стоят перед Агентством.

Г-жа БЕРТРАНД (Австрия) (говорит по-английски): Генеральная Ассамблея вновь
рассматривает ежегодный доклад одной из самых престижных и эффективных организаций 
системы Организации Объединенных Наций - Международного агентства по атомной 
энергии (МАГАТЭ). Поскольку я представляю страну, где расположено это Агентство, 
страну, которая принимает активное участие во многих основных видах деятельности 
этого учреждения и имеет свой независимый взгляд на положительные стороны и 
перспективы использования ядерной энергии, я хотела бы воспользоваться 
предоставленной мне возможностью, чтобы еще раз выразить решительную поддержку 
Австрии Агентства и веру в талантливое руководство этим учреждением.

Ядерная энергия - одна из главных сфер деятельности МАГАТЭ, по-прежнему 
является предметом обсуждений и даже противоречий. Хотя число действующих ядерных 
установок и доля ядерной энергетики в производстве электроэнергии в мире 
по-прежнему возрастают, возрастает также и общая озабоченность по поводу нерешенных 
вопросов, касающихся ядерной энергии, таких, как угроза безопасности, ликвидация 
радиоактивных отходов, необходимость физической защиты. Фактом является то, что 
лишь несколько государств-членов, в которых производство ядерной энергии в 
настоящее время является экономически разумной альтернативой, проводят политику в 
области энергетики, направленную на постоянное расширение ядерного потенциала. 
Другие страны руководствуются экономическими соображениями или соображениями



безопасности и занимают более осторожную позицию, которая приводит их к частичному 
или полному замораживанию роста своего ядерного энергетического потенциала. 
Некоторые другие пошли по пути постепенного свертывания ядерной энергетики, а ряд 
стран, в том числе и Австрия, сознательно отказались от ядерного варианта.

Помимо различия в подходах к ядерной энергии на правительственном уровне, 
отмечаются различия в подходах в самих странах, поэтому в нескольких случаях 
решение правительства, принятое в отношении использования ядерной энергии, 
наталкивается на сопротивление со стороны значительных слоев населения.

Генеральная конференция обратилась к Совету управляющих Агентства с просьбой 
продолжить в приоритетном порядке рассмотрение вопроса об ответственности за ущерб, 
нанесенный в результате ядерной аварии, и созвать в 1989 году сессию Рабочей группы 
открытого состава для изучения всех аспектов вопроса об ответственности за ядерный 
ущерб. Сюда, очевидно, включается также и важный вопрос об ответственности 
государства за ущерб, нанесенный в результате ядерной аварии, - вопрос, который 
впервые включен в повестку дня рабочего органа, подотчетного Совету управляющих 
Агентства. Это действительно очень важное обстоятельство. Австрия надеется, что 
оно, в конечном счете, приведет к разработке международной конвенции об 
ответственности государств за ядерный ущерб и к принятию такой конвенции под эгцдой 
Агентства. Как было заявлено на Генеральной конференции, Австрия готова 
представить первый проект такой конвенции в качестве основы для дальнейшей работы. 
Австрия твердо убеждена в том, что решить трудный вопрос об ответственности 
государства за ядерный ущерб на основе соответствующего документа не только 
возможно, но такое реление нужно и актуально.

Наша особая заинтересованность, проявляемая к деятельности Агентства по 
вопросам ядерной безопасности, ни в коей мере не уменьшает нашего интереса и 
участия в других видах деятельности Агентства, в частности, в вопросах гарантий 
нераспространения. Непреходящим достижением Агентства в целом, его руководства и 
высококвалифицированного персонала является то, что Договор о нераспространении 
ядерного оружия, который был открыт для подписания 20 лет назад, выполняется 
удовлетворительно и повсеместно. В предстоящие месяцы начнется подготовка к 
Четвертой конференции участников Договора о нераспространении по рассмотрению



действия этого Договора - конференции, которая состоится в 1990 году. Австрия 
верит, что Агентство с его опытом и авторитетом сыграет важную роль в этом процессе.

Г-н ФАНЬ ГОСЯН (Китай) (говорит по-китайски): Делегация Китая с большим
вниманием выслушала заявление г-на Бликса, представившего ежегодный доклад 
Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) за 1987 год. Мы видим, что за 
прошедший год МАГАТЭ проделало большую работу по содействию мирному использованию 
ядерной энергии. Мы с удовлетворением отмечаем, что МАГАТЭ усовершенствовало свою 
учебную программу для развивающихся стран. Развивающиеся страны также приветствуют 
три региональных плана сотрудничества для Азии и Тихого океана. Латинской Америки и 
Африки, поддержанные МАГАТЭ.

Прогресс был также достигнут в решении вопроса ядерной энергии, вторичного 
цикла ядерного топлива, ядерной безопасности и радиационной защиты. Наряду с 
достижениями в области технического сотрудничества МАГАТЭ предприняло значительные 
усилия, направленные на укрепление ядерных гарантий и улучшение административного 
управления. Мы поддерживаем техническую оценку и обзор политики в области 
технического сотрудничества, проведенные секретариатом и направленные на 
обеспечение большей эффективности и достижение лучших результатов. Мы уверены, что 
МАГАТЭ и впредь будет вносить свой вклад в содействие мирному использованию ядерной 
энергии.



Правительство Китая всегда с интересом следило за работой МАГАТЭ и 
поддерживало ее. Хотя Китай является относительно новым членом Агентства, он 
принимает активное участие в его деятельности. Он своевременно платит свои взносы 
и оказывает материальную помощь в области технического сотрудничества, принимает 
активное участие в работе Международной консультативной группы по ядерной 
безопасности. После аварии в Чернобыле Китай активно участвовал в разработке двух 
конвенций по ядерной безопасности, которые позднее он подписал и ратифицировал. Мы 
также согласились с планом укрепления ядерной безопасности и предоставили 
финансовые средства на его осуществление. Китайские эксперты совместно с другими 
специалистами работали над пересмотром плана по стандартам ядерной безопасности.
За прошедший год в Китае совместно с МАГАТЭ было проведено обучение шести групп 
специалистов и он явился спонсором семи международных конференций, и в частности 
десятой встречи Рабочей группы по плану сотрудничества для Азии и Тихого океана, 
проведенной в апреле этого года. После этой встречи Китай и МАГАТЭ проведут целый 
ряд мероприятий. Мы готовы развивать сотрудничество с Агентством и его 
государствами-членами, получая выгоду и внося в него свой вклад.

В сотрудничестве с другими странами в ядерной области Китай строго 
придерживается политики, которая не поддерживает, не поощряет и не содействует 
разработке ядерного оружия другими странами. Руководствуясь этой политикой при 
экспорте своих ядерных материалов и оборудования Китай просит страну-получателя 
поставить их под гарантии МАГАТЭ. При импорте подобных материалов и оборудования 
Китай также следит за тем, чтобы они использовались в мирных целях.

В свете этой политики на пленарном заседании на двадцать девятой пленарной 
сессии МАГАТЭ Китай провозгласил, что при необходимости он добровольно поставит 
свои гражданские ядерные установки под гарантии МАГАТЭ и, выполняя это 
обязательство, он впоследствии провел соответствующие консультации с Агентством. 
После двух раундов официальных переговоров, прошедших в августе 1986 года и в 
сентябре 1987 года, соответственно, Китай и МАГАТЭ достигли договоренности в 
отношении текста соглашения по гарантиям и официально подписали его в сентябре.
Это соглашение еще раз отражает приверженность Китая мирному использованию ядерной



энергии и международным усилиям, предпринимаемым с этой целью. Оно также 
свидетельствует о нашей поддержке двух основных целей, определенных в уставе 
МАГАТЭ, а именно: мирное использование ядерной энергии и его гарантии.

Подписав это соглашение, Китай будет расширять свое сотрудничество с МАГАТЭ и 
его государствами-членами. Тем временем соглашение создаст также условия для еще 
большего участия нашей страны в оперативной деятельности Агентства в области 
гарантий. Китай уже рекомендовал своих экспертов для работы в качестве инспекторов 
МАГАТЭ и примет инспекторов Агентства у себя. Чтобы содействовать выполнению 
соглашения, Китай активизирует процесс создания государственной системы учета и 
контроля за ядерными материалами и проводит консультации с Агентством относительно 
вспомогательных мероприятий.

6 заключение делегация Китая хотела бы выразить свою признательность МАГАТЭ за 
его работу. Мы одобряем его ежегодный доклад и поддерживаем проект 
резолюции A/43/L.17.

Г-н ЛОЗИНСКИЙ (Союз Советских Социалистических Республик): Советская
делегация внимательно изучила доклад Межцународного агентства по атомной энергии за 
1987 год, представленный Генеральным директором Агентства г-ном Хансом Бликсом, 
деятельность которого мы высоко ценим. В этом важном документе нашла достаточно 
полное отражение ведущая роль этой уникальной международной организации в деле 
всемерного развития межгосударственного сотрудничества в области мирного 
использования атомной энергии и контроля за нераспространением ядерного оружия.

В Советском Союзе высоко ценят разностороннкж) деятельность МАГАТЭ, его 
оперативное реагирование на появление новых задач, в решении которых Агентство 
призвано принимать самое непосредственное участие, как это, например, имело место в 
связи с аварией на Чернобыльской АЭС.

Деятельность Агентства проходит сегодня в условиях позитивных сдвигов в общей 
меящународной обстановке. Претворение в жизнь советско-американского Договора по 
ракетам средней и меньшей дальности положило начало процессу реального 
разоружения. Продвигается вперед, хотя и не без трудностей, разработка договора о 
50-процентном сокращении стратегических наступательных вооружений СССР и США в 
условиях соблюдения Договора по ПРО.



Определенный прогресс достигнут и на ведущихся сейчас советско-американских 
переговорах по ограничению и в конечном счете прекращению ядерных испытаний. СССР 
стремится к тому, чтобы согласование эффективных мер контроля и ратификация 
советско-американских договоров 1974 и 1976 годов бьши осуществлены в кратчайшие 
сроки и чтобы стороны без промедления перешли к рассмотрению дальнейших, более 
радикальных мер по ограничению мощности и количества ядерных испытаний на пути к их 
полному прекращению.

На пороге новой исторической эпохи освобождения человечества от ядерного и 
других видов оружия массового уничтожения МАГАТЭ олицетворяет собой мирную 
альтернативу военному использованию атомной энергии, представляет собой прообраз 
международной организации будущего, призванной стать гарантом невозрождения 
ядерного оружия. В этой связи мы хотели бы подчеркнуть, что контрольный механизм 
Агентства и его опыт в области осуществления гарантий могли бы быть использованы в 
процессе формирования политико-правовых и контрольных механизмов, которые 
регулировали бы международные отношения как в условиях процесса ядерного 
разоружения, так и в будущем безъядерном и ненасильственном мире.

Одним из важных условий, необходимых для безостановочного движения в 
направлении ядерного разоружения, является укрепление Договора о нераспространении 
ядерного оружия, 20-летие которого отмечается в нынешнем году. Установленные 
Договором принципы нераспространения пользуются широким признанием, стали 
неотъемлемой частью основ современного международного права.



Не случайно, что это соглашение является сгимым широким по составу участников 
международно-правовым документом в области ограничения вооружений. Исключительно 
важной представляется задача обеспечить присоединение к Договору тех стран, которые 
еце не сделали этого. В этой связи мы обращаем внимание на ядерные амбиции ЮАР и 
Израиля, подчеркиваем, что присоединение этих государств к Договору носит 
императивный характер.

Строгое соблюдение всеми государствами взятых ими по Договору обязательств в 
области нераспространения ядерного оружия имеет важное значение для обеспечения 
всеобщей безопасности. Важным вкладом в это дело явилось бы продолжение 
формирования международного механизма обеспечения безопасного развития ядерной 
энергетики, включая решение таких вопросов, как предотвращение нападений на ядерные 
объекты и ядерного терроризма, международно-правовое регулирование ответственности 
за ядерный ущерб. Во всех этих областях Международное агентство по атомной энергии 
призвано сделать свой важный вклад.

№л уверены, что запланированная на 1990 год IV Ко1^ренция по рассмотрению 
действия Договора о нераспространении ядерного оружия будет способствовать 
дальнейшему укреплению режима нераспространения. Советский Союз будет и впредь 
решительно выступать с позиций поддержки этого Договора, который долкен сохранять 
свое действие до тех пор, пока не станет реальностью на Земле безъядерный и 
ненасильственный мир. На смену ему может прийти лишь всеобъемлющий международный 
договор о невоэрождении ядерного оружия после его полной и окончательной ликвидации.

Как вщдно из представленного доклада и выступления уважаемого Генерального 
директора Агентства X.Бликса, за истекший период расширилась контрольная 
деятельность этого Агентства и последовательно совершенствуется система его 
гарантий. Эта система эффективно и надежно обеспечивает непереключение ядерных 
материалов с мирного применения на изготовление ядерного оружия. №i с 
удовлетворением отмечаем, что, как и раньше, в прошедшем году секретариатом 
Агентства не обнаружено нарушений, которые свидетельствовали бы о переключении 
поставленных под гарантии ядерных материалов и устгшовок на производство ядерного 
оружия или для создания ядерных взрывных устройств. Именно поэтому Советский Союз 
выступает за подключение максимально широкого круга государств к деятельности 
МАГАТЭ, за универсальность этой Организации.



Советский Союз вносит свой вклад в техническое развитие гарантий в рамках 
национальной программы научно-технической поддержки гарантий МАГАТЭ. В течение 
1988 года велись работы по выполнению 40 отдельных задач по основным направлениям 
гарантий. На проведение следующего цикла научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ по этой программе в течение 1989 и 1990 годов вцделено 
4 млн. рублей в национальной валюте. Кроме того, наша страна вьщелила 
300 тыс. рублей в качестве добровольного взноса на реализацию в течение предстоящих 
двух лет программы учебных мероприятий в области гарантий, проводимых в СССР с 
участием экспертов МАГАТЭ.

Мы приветствуем активизацию усилий Агентства по передаче опыта, знаний, 
технологии и оборудования в области мирного использования атомной энергии 
развивающимся странам - членам Агентства в целях их социально-экономического 
развития. Этому во многом способствовала ориентация Агентства на осуществление 
долгосрочных крупномасштабных проектов технической помощи и сотрудничества.

Советский Союз полностью и регулярно вносит свой вклад в фонд технической 
помощи и сотрудничества и совместно с Агентством проводит мероприятия по 
эффективному использованию этих средств. Добровольный взнос СССР в национальной 
валюте в фонд технической помощи и сотрудничества МАГАТЭ на будущий год увеличен до 
суммы, эквивалентной 4 238 ООО долл. США.

В 1989 году будет также продолжено использование средств, вцделенных Советским 
Союзом для оказания дополнительной помощи государствам - членам МАГАТЭ, которые 
являются участниками Договора о нераспространении ядерного оружия.

Советская делегация хотела бы присоединиться к другим делегациям, уже 
высказавшим свое одобрение Ежегодного доклада Международного агентства по атомной 
энергии за 1987 год, а также поддержать проект резолюции, представленный здесь 
уважаемым представителем Канады. Мы уверены, что Международное агентство по 
атомной энергии и впредь будет оставаться надежным инструментом в деле организации 
развития международного сотрудничества в области использования атомной энергии в 
мирных целях в условиях последовательного обеспечения режима нераспространения 
ядерного оружия.



Г-н СУЛИОТИС (Греция) (говорит по-английски): От имени 12 государств - членов
Европейского сообщества я хотел бы в первую очередь поблагодарить Генерального 
директора Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) за его ежегодный 
доклад о работе Агентства за 1987 год. Я бы также хотел вьфазить благодарность за 
сделанные Генеральным директором в его вступительном заявлении комментарии 
относительно главных направлений деятельности Агентства в 1987 году.

Мы хотели бы вновь подтвердить нашу полную поддержку целей МАГАТЭ по поощрению 
и развитию международного сотрудничества в использовании ядерной энергии в мирных 
целях, в поддержании мира, здорового образа жизни и процветания во всем мире, а 
также в предотвращении распространения ядерного оружия. По нашему мнению.
Агентство продолжает оставаться главной международной организацией, способствующей 
применению ядерной энергии в мирных целях.

Мы хотели бы вьфазить нашу благодарность за работу, проделанную с целью 
содействия безопасному использованию ядерной энергии в некоторых областях, 
представляющих особый интерес для стран - членов Европейского сообщества.
Во-первых, мы повторяем нашу поддержку деятельности МАГАТЭ по Программе технической 
помощи. Мы входим в число самых крупных вкладчиков в Программу технической помощи 
и сотрудничества МАГАТЭ, и мы намерены сохранить эту позицию, несмотря на 
внутренние финансовые проблемы.

Программа Агентства по технической помощи и сотрудничеству является полезна* 
напоминанием о том, что наряду с использованием атома для получения энергии ядерная 
технология во все большей степени используется для борьбы с болезнями и повышения 
благосостояния человека во многих частях света.

Для всех нас важным является использование ядерной технологии в медицине и 
сельском хозяйстве. Работа в этой области представляется особенно важной тем 
государствам-членам, для которых ядерная энергетика - пока лишь отдаленная 
перспектива.



Далее мы с благодарностью отмечаем, что Агентство вносит ценный вклад в 
ядерные научные исследования в лабораториях Зейберсдорфа, Триеста и Монако, в 
работу, в которой активное участие принимают ученые как развитых, так и 
развивающихся стран. Мы убеждены, что эта работа отвечает долгосрочным интересам 
всех государств-членов и заслуживает нашей полной поддержки и содействия.

Мы также хотим подчеркнуть нашу постоянную поддержку деятельности Агентства и 
большой к ней интерес в том, что касается утилизации отходов. Это очень важно для 
дальнейшего использования ядерной энергии, охраны окружающей среды и безопасности 
людей. Эта работа не должна ограничиваться безопасным хранением, а должна также 
охватывать такие вопросы, как перевозка.

В ежегодном докладе за 1987 год отмечается повышение примерно на 8 процентов 
суммарной установленной мощности АЭС во всем мире. В девяти государствах - членах 
Агентства вошли в строй 22 новые АЭС, в результате чего общее количество 
действующих АЭС в 26 странах составляет в настоящее время 417. В рамках 
Европейского сообщества треть электроэнергии производится 132 ядерными реакторами. 
Таким образом, совершенно ясно, что ядерная энергия играет и будет по-прежнему 
играть существенную роль как один из источников энергии. Обеспечение ядерной 
безопасности определяется в Уставе МАГАТЭ как одна из его функций, и с момента 
создания Агентства в 1957 году это является важной составной частью его программы.

Мы ценим и поддерживаем деятельность Агентства в области ядерной безопасности 
и считаем, что для деятельности Агентства в этой области важно сохранить ее 
нынешние темпы. Ядерная энергетика не может развиваться без жестких мер 
безопасности, которые должны регулярно пересматриваться, и программам Агентства в 
этой добласти должно уделяться первостепенное внимание.

Чернобыль ясно показал, что ядерные аварии могут иметь последствия, выходящие 
за пределы национальных границ, он подчеркнул также исключительную важность 
международного сотрудничества в ядерной области.

Агентство играет существенную роль в области ядерной безопасности и 
радиационной защиты, не только внося вклад в установление более жестких принципов, 
правил и норм безопасности, но и являясь центром для обсуждения ключевых вопросов.



Вступление в силу Конвенции об оперативном оповещении о ядерных авариях и 
Конвенции об оказании помощи в случае ядерной аварии или радиационной аварийной 
ситуации явилось важным шагом в направлении улучшения международного сотрудничества 
в области ядерной безопасности и радиологической защиты. Эти две конвенции уже 
подписаны или ратифицированы большим числом государств-членов.

Радует тот факт, что завершились пересмотр и усовершенствование Программы 
Агентства по разработке норм безопасности АЭС, с тем чтобы она отражала современное 
мьшшение и опыт, полученный в результате работы по предупреждению аварий и 
устранению их последствий.

Ядерная безопасность является пречще всего ответственностью каждой страны в 
отдельности, но она также имеет и международный аспект. Мы надеемся, что принятие 
усовершенствованных норм безопасности сможет помочь достижению высокого 
международного уровня ядерной безопасности и его сохранению и что государства-члены 
будут учитывать их при разработке собственных национальных потребностей в области 
безопасности.

В этом контексте мы также высоко ценим работу, проведенную за последний год . 
Консультативной группой по радиационной защите (РАПАТ). Принципы РАПАТ, разработка 
которых теперь завершена, еще раз свидетельствуют о значительной полезности 
создания этой группы.

Мы хотели бы выразить нашу поддержку Группы Агентства по рассмотрению вопросов 
эксплуатационной безопасности (ОСАРТ). Ее задачи являются хорошим примером того, 
какие услуги Агентство может предоставлять государствам-членам с целью обеспечения 
высокого уровня международной безопасности и гарантии того, что АЭС работают в 
соответствии со строгими нормами. Мы также приветствуем усилия, предпринимаемые 
Агентством для содействия расширению сотрудничества в области разработки 
регулирующих режимов и законодательства.

Мы также хотели бы высоко оценить усилия, предпринимаемые в рамках Агентства и 
других форумов с целью улучшения режима, определяющего ответственность за нанесение 
ядерного ущерба. Мы с удовлетворением отмечаем, что бьш принят и открыт для 
подписания 21 сентября 1988 года текст Совместного протокола в отношении применения 
парижской Конвенции об ответственности третьей стороны в области использования



ядерной энергии и Венской конвенции о гражданской ответственности за ядерный ущерб, 
выработанный во время встречи экспертов МАГАТЭ и Агентства по ядерной энергии (АЯЭ) 
Организации экономического сотрудничества и развития в октябре 1987 года.

Отмечая деятельность Агентства по поддержанию ядерной безопасности, мы хотим 
подчеркнуть важность деятельности Агентства в области предоставления гарантий.

Мы с удовлетворением отметили, что в ежегодном докладе Агентство приходит к 
выводу, что в 1987 году все ядерные материалы, находящиеся под гарантиями 
Агентства, по-прежнему использовались исключительно в мирных целях.

Система гарантий является существенной частью политики нераспространения, 
которую активно поддерживает Европейское сообщество и его государства-члены. 
Сообщество и его государства-члены считают весьма важным, чтобы система гарантий 
применялась как можно шире в процессе расширения политики нераспространения.
Поэтому мы еще раз обращаемся к государствам, не обладающим ядерным оружием и 
имеющим ядерные установки, не поставленные под гарантии МАГАТЭ, поставить их под 
режим таких гарантий. Мы также рады, что переговоры с Китаем о постановке под 
гарантии Агентства некоторых гражданских ядерных установок Китая привели к 
заключению в сентябре 1988 года добровольного соглашения о передаче гарантий. Это 
означает, что теперь соглашения о гарантиях заключены со всеми пятью государствами, 
обладающими ядерным оружием.

И наконец, говоря о достижениях Агентства за 1987 год, я хотел бы высоко 
оценить начало работы над проектом под эгидой МАГАТЭ с участием четырех основных 
партнеров в области синтеза Европейского сообщества - Японии, Соединенных Штатов 
Америки и Союза Советских Социалистических Республик - по концептуальной схеме 
создания международного термоядерного экспериментального реактора (ИТЕР).

В то время как государства-члены высоко оценивают действенность МАГАТЭ и 
подчеркивают важность стоящих перед ним задач, его беспрепятственному 
функционированию угрожает ряд серьезных проблем.

Во-первых, не все установленные взносы были выплачены вовремя. По нашему 
мнению, важно, чтобы финансовые правила Агентства выполнялись как международные 
обязательства. В отсутствие этого МАГАТЭ не сможет удовлетворительным образом 
выполнять важные задачи, о которых я говорил.



Во-вторых, у Европейского сообщества и его государств-членов большую 
озабоченность вызывает тот факт, что Агентство должно заниматься политическими 
вопросами, решение которых в действительности является ответственностью других 
форумов. Это ставит под угрозу роль Агентства как эффективного инструмента в деле 
содействия сотрудничеству в мирном использовании ядерной энергии.

Европейское сообщество и его государства-члены твердо убеждены, что тесное 
сотрудничество, существующее между ними и Агентством во всех областях использования 
мирной ядерной деятельности в мирных целях, должно и впредь успешно развиваться.



Г-н МАКАРЕВИЧ (Украинская Советская Социалистическая Республика); Делегация 
Украинской ССР с большим интересом и удовлетворением ознакомилась с представленным 
на рассмотрение Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций докладом 
Мечддународного агентства по атомной энергии за 1987 год, а также заявлением 
Генерального директора Агентства д-ра Ханса Бликса, с которым он выступил на этом 
заседании.

Прежде всего мы хотели бы вьфазить особую признательность д-ру Хансу Бликсу за 
его большой личный вклад в деятельность Агентства, а также сотрудникам МАГАТЭ за их 
плодотворную и эффективную работу.

В Украинской ССР высоко ценят деятельность МАГАТЭ, этой авторитетной 
международной организации, способствующей всемерному развитию международного 
сотрудничества в области мирного использования атомной энергии, контроля за 
нераспространением ядерного оружия и безопасного использования ядерной энергии.

Реальность мирной альтернативы военному применению ядерной энергии для 
большинства государств мира уже сейчас символизирует Договор о нераспространении 
ядерного оружия, который М.С, Горбачев назвал "уникальным примером высокой 
ответственности государств". Заключение этого Договора явилось адекватным 
коллективным ответом мирового сообщества на угрозу дальнейшего распространения 
ядерного оружия.

Особой признательности в этом плане заслуживает роль МАГАТЭ, на которое 
договором возложены контрольные функции и которое разработало систему гарантий, 
эффективно и надежно обеспечивающую непереключение ядерных материалов с мирного 
применения на изготовление ядерного оружия. Этот контроль осуществляется с полным 
уважением суверенных прав государств и без ущерба для развития их мирной ядерной 
деятельности и международного сотрудничества в области мирного использования 
ядерной энергии. Поэтому, как нам представляется, есть все основания использовать 
опыт гарантий МАГАТЭ для разработки системы контроля за будущими мерами ядерного 
разоружения.

Мы считаем, что всемерное укрепление режима нераспространения ядерного оружия 
было и остается первоочередной задачей Агентства в плане ограничения гонки ядерных 
вооружений. Договор о нераспространении ядерного оружия играет существенную роль в 
поддержании международного мира и, в частности, для формирования всеобъемлющей



международной безопасности. Поэтому мы разделяем глубокое беспокойство мирового 
сообщества действиями тех "околоядерных" государств, которые, открыто демонстрируя 
свои ядерные амбиции, не желают признать, что присоединение к Договору - 
единственный выбор, который может быть продиктован разумом, моралью, подлинной 
заботой о национальной и меящународной безопасности.

Наша делегация выступает в поддержку установления международного режима 
безопасного развития ядерной энергетики, программу создания которого Советский Союз 
вцдвинул в 1986 году. Мы также поддерживаем разработку надежной системы мер по 
предотвращению нападения на ядерные объекты, шаги по предотвращению ядерного 
терроризма, международно-правовое урегулирование ответственности за ядерный ущерб.

Украинская ССР активно поддерживает направления деятельности и программы 
Агентства, в осуществлении которых заинтересованы все страны. По нашему мнению, 
эти программы в целом соответствуют целям и задачам Агентства, направленным на 
всемерное использование атомной энергии в мирных целях, на расширение и укрепление 
международного сотрудничества в этой области.

Их важной частью, на наш взгляд, являются вопросы атомной энергетики. Анализ 
имеющихся данных показывает, что нуждц в энергии и ее потреблении в мире неуклонно 
возрастают.

Совершенно очевидно, что основной вопрос, определтощий будущее атомной 
энергетики, заключается в обеспечении ее надежности и безопасности. В этой связи 
необходимо отметить полезную деятельность МАГАТЭ в этом направлении - проведение 
ряда конференций и совещаний по ядерной безопасности, разработка международных 
стацдартов такой безопасности, принятие конвенций об оперативном оповещении и 
помощи в случае ядерных аварий. В то же время, на наш взгляд, Агентству следует 
ускорить вьфаботку нормативов действий в аварийных ситуациях. Имеющийся во многих 
странах опыт показывает, что при надлежащих усилиях проблемы безопасности АЭС могут 
быть успешно решены.

Этому вопросу в Украинской ССР уделяется большое внимание. Мы учли горький 
опыт Чернобыля, в настоящее время выполнен комплекс мер, исключающих возможность 
повторения подобной аварии на всех действующих у нас реакторах. Значительно 
повывена безопасность работы АЭС в целом.



В мае этого года в столице Украины Киеве проходила международная научная 
конференция "Медицинские аспекты аварии на Чернобыльской АЭС", в работе которой 
участвовали ученые более чем из 20 стран мира, а также представители МАГАТЭ. На 
конференции подчеркивалось, что опыт гигантской и эффективной работы по ликвидации 
последствий аварии на Чернобыльской АЭС имеет большое значение для всей мировой 
науки и практики.

Много внимания в деятельности Агентства уделяется вопросам применения ядерных 
методов в различных областях. Для многих стран эта проблема занимает центральное 
место, поскольку широкое использование источников ионизирующего излучения в 
сельском хозяйстве, здравоохранении, различных отраслях науки и техники 
способствует повьвоению жизненного уровня населения и подъему национальной 
экономики. Здесь уже достигнуты определенные успехи в ряде областей, однако поле 
деятельности еще очень велико.

Одну из главных задач МАГАТЭ мы видим в развитии и практическом использовании 
экологически чистых радиационных методов, способствующих решению аграрных проблем, 
стоящих перед многими странами, и прежде всего развивающимися.

Важное значение имеют другие аспекты применения ядерных методов. Мы 
поддерживаем стремление МАГАТЭ в максимально возможной мере сделать эти методы 
доступными для всех стран.

Украинская ССР положительно оценивает деятельность МАГАТЭ по оказанию 
технической помощи развивающимся странам, выступает за дальнейшее развитие и 
совершенствование форм и методов этой помощи. В этом году правительство республики 
приняло решение о внесении добровольного взноса УССР в фонд технической помощи 
Агентства на 1989 год, сумма которого эквивалентна более чем 500 тыс. долл. С1А.

Мы считаем, что деятельность МАГАТЭ, направленная на всестороннее 
использование атомной энергии в различных областях, и выполнение соответствующих 
программ Агентства в этой области явится важным шагом в осуществлении главной 
задачи Агентства - содействовать использованию атомной энергии для целей мира, 
благосостояния и прогресса.



(Г-н Макаревич. Украинская ССР)

За сравнительно короткий исторический срок ядерная энергетика превратилась в 
неотъемлемую часть жизни современного общества. При этом возникает необходимость 
решения ряда важных проблем, еще более обостривших необходимость серьезного 
углубления и укрепления международного сотрудничества в области безопасного 
развития ядерной энергетики.

Наглядным и достойным примером того, как с учетом взаимных интересов могут 
решаться сложные проблемы современного мира, является деятельность МАГАТЭ, 
направленная на упрочение мира и безопасности, дальнейшее развитие международного 
сотрудничества в области использования ядерной энергии в мирных целях.



Г-н Н ♦СИНГХ (Индия) (говорит по-английски); Моя страна решительно выступает в 
поддержку мирного использования ядерной энергии. За предшествующий год в 
осуществлении Индийской программы развития атомной энергетики, был достигнут 
удовлетворительный прогресс. Теперь вся система тяжеловодного реактора, 
охлаждаемого под давлением, создается полностью на национальной основе как с точки 
зрения конструкции и производства компонентов, так и в отношении строительства и 
управления. В результате успешного достижения критичности испытательного быстрого 
реактора-размножителя в Калпаккаме бьш накоплен необходимый опыт и приобретена 
уверенность для разработки прототипа быстрого реактора-размножителя мощностью в 
500 МВт(эл.). Прилагаемые нами в последние годы усилия по планированию и 
разработке более крупных тяжеловодных реакторов, охлаждаемых под давлением, 
достигающих мощности до 500 МВт(эл.), также близки к плодотворному завершению, если 
учитывать, что на продвинутом этапе оказалась разработка основной системы 
теплопередачи, заиедпительной системы, реакторного котла и оборудования собственных 
нужд реактора. Два блока электростанции в Тарапуре уже насчитывают 
34 реактора-года успешного функционирования. На блоке-2 атомной электростанции в 
Раджастане зарегистрирована самая высокая среднегодовая производительность 
электроэнергии за все годы его промышленно го функционирования. Проблемы, возникшие 
на двух блоках электростанции в Мадрасе в отношении генератора-преобраз ователя и 
системы подачи топлива, были успешно решены. Разработанный и построенный полностью 
на собственно национальной основе, рассчитанный на 100 мегаватт реактор с высокой 
плотностью нейтронного потока - ДХРУВА, - на котором с самого начала возникли 
проблемы, ныне работает в режиме 60 термальных мегаватт, которые рассчитывается 
поднять до 80. В нас .’оящее время в Калпаккаме завершается строительство нейтронной 
реакторной установки, топливом для которой будет служить уран-233. Этот 
испытательный реактор будет использоваться главным образом для нейтронной 
радиографии радиоактивных и нерадиоактивных материалов. Другим важным событием 
стало превращение Управления ядерной энергетики в корпорацию для руководства 
ядерной энергетикой в соответствии с современной коммерческой практикой и для 
вовлечения в ее финансирование общественности. Мы надеемся, что это ускорит 
достижение нашей цели, заключающейся в том, чтобы к 2000 году выработать 
10 ООО МВт(ЭЛ.) ядерной энергии.



Индия никогда не упускала из виду необходимость обеспечения абсолютной 
безопасности ее ядерных установок. Созданное Управление по контролю за атомной 
энергией было наделено для этой цели всеобъемлющими полномочиями и систематически 
выполняет возложенные на него задачи. Это Управление осуществило подготовку кодов 
и руководств в областях ядерной медицины, индустрии и транспорта. 6 прошлом году 
была предпринята очередная инспекционная оценка безопасности атомных электростанций 
страны. Вокруг всех ядерных установок и исследовательских учреждений в этой 
области бьшо проведено контрольное обследование окружающей среды.

Международное агентство по атомной энергии (МАГАТЭ) перешагнуло порог 30-летия 
своего успешного функционирования. Три десятилетия назад Агентство бьшо создано в 
результате ширящегося понимания значения ядерной технологии для всестороннего 
экономического развития. Развитие международной ядерной энергетики бьшо признано 
его наиважнейшей задачей. Это бьшо ясно отражено в статуте Организации. Индия 
принимала активное участие в Конференции по разработке статута в лице ныне 
покойного д-ра Коми Баба, вцдающегося поборника использования ядерной энергии в 
мирных целях. С тех пор индийские ученые активно сотрудничают с МАГАТЭ.

Помимо выполнения роли по развитию ядерной энергетики, к МАГАТЭ была обращена 
просьба заняться вопросами риска, возникающего в результате возможного отвлечения 
ядерных технологий на военные цели. На тех установках, где ядерные материалы бьши 
поставлены под систему гарантий на добровольных началах, осуществление гарантий 
по-прежнему протекает гладко. Инспекторы соблюдения гарантий выполняют свои задачи 
по обоюдному удовлетворению сторон.

Индия глубоко привержена цели ядерного разоружения. Мы приняли активное 
участие в разработке инициативы шести государств о мире и ядерном разоружении. Мы 
твердо противостоим распространению ядерного оружия в любом направлении - будь то 
горизонтальное, вертикальное или в космическое пространство. Мы верим во 
взаимосвязь между разоружением и развитием. Я имел честь председательствовать на 
первой за всю историю Международной конференции по взаимосвязи между разоружением и 
развитием, проходившей в прошлом году в Нью-Йорке.



Если мы должны обезопасить мир от ядерного уничтожения, мы должны запретить 
все виды ядерного оружия во всех странах и использовать ядерную технологию 
повсеместно, а не только в некоторых из них, искта>чительно в мирных целях.

Наконец, моя делегация хотела бы поблагодарить г-на Ханса Бликса, Генерального 
директора МАГАТЭ, за его всеобъемлющие, глубоко продуманные и полезные замечания.
Мы также высоко ценим внесенный Агентством за последние годы вклад в область 
ядерной безопасности, заключающийся, например, в разработке основных принципов 
безопасности для атомных электростанций, пересмотре кодексов ядерной безопасности и 
принятии двух Конвенций об оперативном оповещении и помощи в случае ядерных аварий.

Г-н ТОТ (Венгрия) (говорит по-английски): Моя страна считает Международное
агентство по атомной энергии (МАГАТЭ) одним из вьщающихся учреждений в системе 
Организации Объединенных Наций. Находяодийся на нашем рассмотрении доклад Агентства 
полностью подтверждает то значение, которое Венгрия всегда придавала деятельности 
МАГАТЭ. Он точно отражает многообразные функции Агентства в таких областях, как 
производство и мирное использование ядерной энергии, безопасность ядерных 
материалов и установок, применение изотопов в различных областях, захоронение 
ядерных отходов, осуществление важных и эффективных программ технической помощи 
и, - последнее по порядку, но не последнее по значению, - деятельность по 
осуществлению гарантий, возложенная на Агентство согласно Договору о 
нераспространении ядерного оружия. Во всех этих областях Агентство, под умелым 
руководством своего Генерального директора Ханса Бликса, проделало огромную работу, 
как об этом уже имел случай заявить представитель Венгрии на Генеральной 
конференции Агентства и в Совете управляющих МАГАТЭ.

Венгрия глубоко заинтересована в дальнейшем развитии международного 
сотрудничества в области производства и мирного использования ядерной энергии. 
Достаточно лишь сказать, что четыре действующих блока Пакшской атомной 
электростанц|(1и производит 39 процентов всей электроэнергии страны - наибольшую долю 
среди всех государств. В ближайшие годы мы планируем увеличить эту 
производственную мощность. В этом деле Венгрия руководствуется своей убежденностью 
в том, что ядерная энергия является одним из самых чистых с точки зрения экологии 
источников энергии. Не менее, чем это соображение, важна для моего правительства



убежденность в том, что эффективное функционирование ядерно-энергетических 
установок и использование расцепляющихся материалов в целом должны сопровождаться 
самыми необходимыми мерами безопасности.

Поэтому Венгрия не только полностью полагается на тесное сотрудничество, 
установившееся с Агентством в материальном, интеллектуальном и моральном 
отношениях, но и принимает активное участие в усилиях Агентства по повышению 
безопасности ядерных установок. Исходя именно из этих соображений, венгерское 
правительство пригласило международную группу экспертов из Группы по рассмотрению 
вопросов эксплуатационной безопасности в скором времени посетить Пакшский 
энергетический комплекс.



Мы также с удовлетворенней отиечаеи, что к втии двум Конвенциям относительно 
оперативного оповещения и помощи в случае дцерной аварии, которые Венгрия 
ратифицировала на самом раннем этапе, присоединяется все большее число государств.

Значение МАГАТЭ в значительной степени заключается в том, что это Агентство 
играет высоко всеми ценимую роль организации, отвечающей за применение системы 
гарантий к мирным ядерным установкам и используемым в них ядерным материалам. 
Поэтому у нас вызывает глубокое удовлетворение тот факт, что Агентство продолжает 
развивать свою деятельность в этом отношении. Отрадно, что из доклада мы узнаем о 
том, что в течение прошлого года на проверенных Агентством установках не 
наблюдалось использования расщепляющихся материалов для немирных целей. Венгрия 
делает все возможное для того, чтобы способствовать повьшению эффективности 
деятельности Агентства в области обеспечения гарантий. Это побудило правительство 
нашей страны прореагировать на призыв г-на Бликса, и Венгрия стала первым 
государством - членом МАГАТЭ, отказавшимся от своего юридического права на 
предварительное утверждение кандидатур инспекторов, направляемых на работу в нашу 
страну для обеспечения режсима гарантий. Нам приятно, что за этим сделанным нами 
шагом, направленным на то, чтобы ускорить развитие процесса обеспечения гарантий и, 
таким образом, оказать содействие усилиям, предпринимаемым Генеральным директором 
Агентства, последовали аналогичные шаги со стороны других государств-членов.

Недавно имело место событие громадного значения, когда между Китайской 
Народной Республикой и Агентством было подписано соглашение о постановке некоторых 
китайских ядерных установок под гарантии Агентства. Тот факт, что все пять 
государств, обладающие ядерным оружсием, в настоящее время поставили свои установки 
под гарантии Агентства, способствует упрочению универсального характера системы 
гарантий. Венгрия также приветствует присоединение к Договору о нераспространении 
ядерного оружсия Испании и Саудовской Аравии и выражает надежду на то, что за ними 
последуют и другие государства.

Сейчас, когда благодаря тому, что в международной политической обстановке 
наметилась благоприятная тенденция и в результате этого стало возможным достижение 
новых важсных соглашений по вопросам адерного разоружения, громадное значение 
системы гарантий МАГАТЭ становится более чем когда-либо очевидным. Накопленный



Агентством опыт в области проверки соблюдения сторонами по Договору о 
нераспространении своих обязательств может стать исключительно ценным, если в 
будущем на это Агентство будут возложены аналогичные задачи применительно к тем 
соглашениям, которые, как мы все надеемся, в скором будущем будут заключены между 
ядерными державами.

Позвольте мне напомнить о том, что в ходе тридцать второй сессии Генеральной 
конференции МАГАТЭ делегация Венгрии, опираясь на богатый опыт, накопленный в 
результате функционирования системы гарантий, подняла вопрос о возможности 
постановки под гарантии Агентства расщепляющегося материала, который будет получен 
в результате уничтожения ядерного оружия в соответствии с будущими соглашениями.

Я не имею возможности подробно высказаться по другим вопросам, таким, как 
важные программы использования ядерных материалов, а также ответственная программа 
технической помощи со стороны Агентства, во всех из которых наша страна принимает 
активное участие. Не имею возможности я останавливаться и на других очень полезных 
видах деятельности МАГАТЭ, о которых подробно рассказывается в докладе.

В завершение я хочу отметить, что наша делегация согласна с содержанием 
доклада Агентства и с поставленными в нем приоритетами, а также что она относится к 
деятельности МАГАТЭ весьма позитивным образом.

Г-н НГБОКВЕРЕ (Нигерия) (говорит по-английски): Я хотел бы горячо
поблагодарить Генерального директора Международного агентства по атомной энергии 
(МАГАТЭ) за всесторонний ежегодный доклад Агентства за 1987 год, а также за его 
ясное и понятное заявление. Наша делегация с большим вниманием следила за 
деятельностью Агентства в 1987 году, которая нашла отражение в его докладе. Мы 
уб»|щены в том, что это был для Агентства успешный год. Ежегодный доклад 
свидетельствует о том, что в некоторых областях деятельности, таких, как ядерная 
энергетика, о которой следует сказать, что в 1987 году под гарантии МАГАТЭ было 
поставлено 22 электростанции, были сделаны большие и весьма обнадеживающие шаги 
вперед. В области обеспечения безопасности использования ядерной энергии и 
радиационной безопасности Агентство продолжает играть активную роль в плане 
укрепления доверия общественности к развитию ядерной энергетики. Наша делегация



также с удовлетворением отмечает, что в области прикладного использования ядерной 
анергии было осуществлено около 200 технических проектов в 62 развивающихся 
странах - членах Агентства, а также 14 региональных и межрегиональных проектов, 
особенно в области производства продовольствия и сельского хозяйства. Мы не можем 
не согласиться с тем, что развитие людских ресурсов в плане передачи технологии 
представляет собой ключевой элемент, и мы надеемся, что в будущем на эти цели будет 
выделяться больше ресурсов, с тем чтобы специалисты из развивающихся стран имели 
возможность повышать свою квалификацию при Агентстве и пользоваться 
предоставляемыми на эти цели стипендиями.

Признавая большие достижения Агентства, я хочу, тем не менее, подчеркнуть 
необходимость того, чтобы оно по-прежнему упорно предпринимало свои усилия к тому, 
чтобы обеспечить многочисленным развивающимся странам, особенно расположенным в 
Африке, возможность в достаточной мере получать предоставляемую Агентством помощь. 
Поэтому наша делегация придерживается той точки зрения, что Агентству следует 
активизировать свои усилия по оказанию помощи этим странам, с тем чтобы они могли 
создавать соответствующую инфраструктуру и приобретать опыт для самостоятельного 
осуществления в значительной части своих ядерных программ, особенно в таких 
областях, как ядерная энергетика и прикладные применения ядерной энергии. В этой 
связи наша делегация хотела бы, чтобы Агентство оказывало этим странам помощь и 
направляло в них миссии по оказанию содействия на этапе, предшествующем 
осуществлению проектов. Ны понимаем, что такие трудности, как нехватка финансовых 
ресурсов, недостаточно развитая инфраструктура, отсутствие достаточного количества 
высококвалифицированных специалистов, ограниченность доступа к ядерным материалам, 
оборудованию и технологии, а также малые размеры помощи, предоставляемой на 
научно-исследовательские цели и цели развития, представляют собой серьезные 
препятствия, которые мешают тем усилиям, которые развивающиеся страны предпринимают 
в области развития ядерной энергетики. Поэтому наша делегация призывает Агентство 
ускорить принятие решений по рекомендациям групгил старших экспертов в отношении 
механизмов, которые могли бы помочь развивающимся странам в деле мобилизации сил и 
ресурсов на осуществление своих ядерных программ. Мы признательны тем 
правительствам, которые приняли решение о финансировании проектов в Нигерии, 
относящихся к проектам, обозначенным сноской "а".



Мы считаем, что разработанные Агентством новые формы запросов на осуществление 
проектов не только будут способствовать укреплению взаимосвязи между проектами и 
приоритетными задачами, но также чрезвычайно облегчат развивакмцимся странам 
подготовку таких запросов. Внимание, которое Агентство в настоящее время уделяет 
оценке хода осуществления проектов на среднем и завершительном этапе, 
свидетельствует о том, что Агентство уделяет исключительно большое внимание 
осуществляемым им мероприятиям и проектам.

Наша делегация хотела бы выразить Агентству свою признательность за то, что 
оно воспользовалось представившейся в связи с проведением тридцать второй очередной 
сессии Генеральной конференции возможностью для того, чтобы принять решение о 
проведении в Вене встречи предварительного характера для обсуждения необходимых 
условий для заключения соглашения о региональном сотрудничестве в а(|фиканском 
регионе по аналогии с региональными соглашениями, уже существующими в Азии, районе 
Тихого океана и Латинской Америке. Судя по опыту функционирования региональных 
соглашений для стран Азии и района Тихого океана, планируемое соглашение может 
оказаться полезным для африканского региона. В настоящее время уже проведена 
подготовительная работа, которая позволяет тем или иным отдельным правительствам 
стран Африки брать на себя обязательства в связи с этим проектом и заключать 
соглашения, направленные на то, чтобы дополнить ту помощь, которую африканские 
страны сейчас получают в области использования ядерной техники и ее прикладных 
применений.

Что же касается безопасного использования ядерной энергии и радиационной 
безопасности, Агентству следует помогать развивающимся странам создавать 
необходимую инфраструктуру и потенциал для того, чтобы эффективно выполнять свои 
обязательства по двум Конвенциям, касающимся оперативного оповещения и помощи в 
случае ядерной аварии. Большинство из этих стран нуждается в помощи в том, что 
касается разработки соответствующего законодательства относительно радиологических 
исследований, приобретения необходимой радиологической контрольно-измерительной 
аппаратуры, а также установления эффективных деловых контактов.



Сейчас я кратко хотел бы затронуть вопрос, который вызывает большую тревогу у 
правительства Нигерии. Речь идет о захоронении ядерных отходов; по волнующему нас 
вопросу делегация Нигерии вместе с другими делегациями предложила резолюцию 
тридцать второй очередной сессии Генеральной конференции МАГАТЭ. Поступая таким 
образом, Нигерия считала, что позитивный отклик со стороны Генеральной конференции 
на предложения отвечал бы укреплению роли Агентства в том, что касается такого 
потенциально опасного и сложного вопроса, которьвй может самым серьезным образом 
подорвать доверие общественности к ядерной энергетике. Принятие в конечном счете 
консенсусом резолюции GC(XXXll)/Res/490 по вопросу о захоронении ядерных 
отходов делает честь Агентству. В этой резолюции, среди прочего, осуждается любое 
захоронение ядерных отходов, осуществляемое в нарушение суверенитета государств, и 
содержится призыв к МАГАТЭ предпринять шаги для разработки международно 
согласованного кодекса практики заключения международных сделок в отношении ядерньк 
отходов. Мы обращаемся к Агентству с настоятельным призывом в своей деятельности 
по утилизации отходов и впредь уделять особое внимание вопросу защиты окружающей 
среды.

Я хотел бы воспользоваться этой возможностью, чтобы выразить признательность 
различным делегациям, в том числе делегациям Франции, Египта, Бразилии и Индии, 
которые в тесном сотрудничестве с делегацией Нигерии участвовали в подготовке 
консенсусной резолюции. Не боясь показаться слишком оптимистичным, хотел бы 
сказать, что это порождает надежду на то, что рассмотрение вопроса о захоронении 
ядерных отходов в ходе текущей сессии Генеральной Ассамблеи будет характеризоваться 
тем же духом сотрудничества и понимания, который позволил принять резолюцию МАГАТЭ.

Сейчас я хотел бы затронуть вопрос о ядерном потенциале Южной Африки. В 
докладе Международного агентства по атомной энергии содержится ссылка на 
резолюцию GC(XXXI)/Res/485, в которой тридцать первая Генеральная конференция 
постановила в 1987 году:

"рассмотреть рекомендацию Совета управляющих о приостановлении в отношении 
Южной Африки действия привилегий и прав члена Агентства в соответствии со 
статьей XIX.В Устава, содержащуюся в его докладе GC(XXXI)/807, и принять по 
ней постановление на тридцать второй очередной сессии Генеральной 
конференции." (А/43/488. приложение, пункт 41).



Совет управляющих принял это важное решение после тщательного изучения вопроса 
о том, что Южная Африка упорно отказывается выполнять принимаемые из года в год 
резолюции МАГАТЭ, а также в силу того, что политика апартеида расистского режима 
грубо противоречит целям и принципам Устава Организации Объединенных Наций,

Я понимаю, что вопрос о приостановлении членства Южной Африки в МАГАТЭ прежде 
всего подпадает под компетенцию этой организации, т.е. МАГАТЭ. Но вместе с тем я 
убежден, что мы все помним об этом, даже если отвлечься от доклада, находящегося на 
нашем рассмотрении. Поэтому я буду краток.

Мы все знаем об отвлекающей внимание тактике Южной Африки, которую она 
проводит с тем, чтобы предотвратить приостановление ее членства. Договор о 
нераспространении ядерного оружия открыт для присоединения любой страны, которая 
пожелает это сделать. Сто тридцать шесть государств - участников Договора о 
нераспространении поступили именно таким образом, В Договоре нет никаких 
положений, которые требовали бы проведения консультаций или переговоров. Именно 
поэтому процедура, к которой прибегает расистский режим в отношении своего так 
называемого намерения подписать Договор о нераспространении, необычна и излишня.

Для рассмотрения этого вопроса в правильной перспективе можно было бы задаться 
вопросом о том, что подразумевает приостановление членства. Венская Группа 77 на 
Генеральной конференции в сентябре этого года запросила юридическое заключение 
Агентства в отношении последствий этой меры. В заключении говорится:

"Приостановление носит скорее временньш, чем постоянный характер, и поэтому 
его действие может быть прекращено после того, как исчезнут причины, вызвавшие 
это приостановление. Далее, приостановление можно рассматривать как средство 
оказания дополнительного давления на государство, не выполняющее 
устава МАГАТЭ, т.е. на Южную Африку. Приостановление прав члена 
распространяется на его представленность, голосование, участие в выборах, 
техническую и финансовую помощь, предоставление контрактов на исследования, 
закупку оборудования и материалов и организацию или проведение в этом 
государстве сессий Агентства. Однако оно не распространяется на такие 
двусторонние и многосторонние соглашения, заключенные Агентством или под его 
эгидой, как действующее соглашение о гарантиях. Согласно статье XIX.В Устава,



приостановление не подразумевает исключений или окончательного характера 
исключения из членского состава, как это предусматривается Уставом Организации 
Объединенных Наций".

Это консультативное заключение содержится в документе МАГАТЭ GC(XXXII)/IMF/265 
от 30 сентября 1988 года.

Консультации или переговоры, которые бьши проведены Южной Африкой в августе и 
сентябре с тремя государствами-депозитариями и некоторыми членами МАГАТЭ, по сути 
дела сводились к тактической игре. В соответствии с имеющейся информацией, можно 
сделать вывод о том, что в ходе этих контактов Южная Африка вьщвинула 
предварительные условия и пыталась добиться далеко идущих гарантий, что 
свидетельствует об отсутствии доброй воли с ее стороны. Мы с удовлетворением 
восприняли четкий, откровенный ответ трех государств-депозитариев Южной Африке.
Тем не менее у нас нет сомнений в том, что единственный соответствующий шаг, 
который может заставить режим апартеида понять всю глубину возмущения 
международного сообщества системой апартеида, состоит в приостановлении членства 
Претории в МАГАТЭ в соответствии с резолюцией 41/35 В Генеральной Ассамблеи, в 
которой содержится призыв исключить южноафриканский режим из всех организаций 
системы Организации Объединенньос Наций.

Тридцать вторая Генеральная конференция МАГАТЭ, состоявшаяся в сентябре этого 
года, приняла решение перенести рассмотрение вопроса о приостановлении членства 
Южной Африки на Конференцию следующего года. Достаточно сказать, что дальнейшее 
членство расистского режима в Агентстве вряд ли соответствует четко выраженному 
мнению государств-членов о необходимости уважать достоинство человека и стойкой 
оппозиции политике апартеида.

Г-н МОЙА ПАЛЕНСИА (Мексика) (говорит по-испански): Делегация Мексики хотела
бы поблагодарить Генерального директора Международного агентства по атомной 
энергии (МАГАТЭ) г-на Ханса Бликса за его обстоятельное сообщение о деятельности 
Агентства, а также выразить ему искреннюю признательность за его хорошо известную 
всем решимость добиваться поставленных целей.



(Г-н Мойа Паленсиа. Мексика)

Мирное использование ядерной энергии во все большей степени расширяется в 
таких областях, как сельское хозяйство, продовольствие и медицина. В 1987 году 
16 процентов производства электроэнергии в мире приходилось на долю атомных 
электростанций. Это свидетельствует о растущей роли МАГАТЭ в деле более 
эффективного использования ядерной энергии в мирных целях.

Как и в прошлом, нам приятно отметить, что в 1987 году средства, вьделяемые на 
техническое сотрудничество, возросли, составив 41,5 млн. долл. США. Как следует из 
доклада, увеличение этих средств привело к расширению программы Агентства по 
техническому сотрудничеству, которая включает в себя направление экспертов, 
поставку оборудования, предоставление стипендий и подготовку специалистов, особенно 
в интересах развивающихся регионов мира.



Моя делегация с удовлетворением отмечает признание важности подготовки кадров 
в качестве ключевого элемента в области передачи технологии, а также то, что 
предпринимая усилия по повышению эффективности своего технического содействия, 
Агентство сделгшо своей постоянной практикой оценку всех своих программ на 
непрерывной основе.

Моя делегация рада, что в докладе подчеркивается расширяющееся и все более 
активное участие развивающихся стран в программе технического сотрудничества, 
организации совещаний, курсов по подготовке кадров, предоставлении услуг экспертов 
и чтении лекций, предоставлении стипендий и материальной помощи. Только на основе 
совместных усилий развитых и развивающихся стран можно обеспечить дальнейшее 
успешное осуществление программы. В этом контексте мое правительство вновь 
подчеркивает желательность более широкого привлечения специалистов из развивающихся 
стран.

По прошествии десятилетия 70-х годов мексиканская конституция провозгласила в 
качестве основополагающего принципа необходимость того, чтобы атомная энергия 
использовалась исключительно в мирных целях, а также чтобы страна сама принимала 
решение относительно того, как будет использоваться ядерное топливо для 
производства электроэнергии и как будет регулироваться его применение для других 
целей. Исходя из этого и опираясь на ценные технические рекомендации 
Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ) на всех стадиях проекта и 
после организации серии поездок группы инспекции эксплуатационной безопасности, моя 
страна вскоре введет в строй свою первую АЭС. Поэтому мы приветствуем усилия 
Агентства по совершенствованию планирования ядерно-энергетических программ в 
развивающихся странах и предоставлению знаний и опыта с целью обеспечения 
безопасного осуществления этих программ на должном уровне.

Третья конференция участников Договора о нераспространении ядерного оружия по 
рассмотрению действия Договора, состоявшаяся в сентябре 1985 года, признала важную 
роль МАГАТЭ как ключевого звена в передаче ядерно-энергетической технологии. Моя 
делегация хотела бы поддержать это признание и высоко оценить все усилия Агентства 
по осуществлению рекомендаций конференции, касающихся расширения деятельности по 
оказанию помощи развивающимся странам.



Мексика считает, что система гарантий Агентства представляет собой одну из 
основных его функций. В этой связи моя делегация с удовлетворением отмечает, что в 
1987 году Агентство не обнаружило ни одного отклонения, которое свидетельствовало 
бы об отвлечении значительного числа материалов, поставленных под режим гарантий. 
Система гарантий Агентства - это важный механизм проверки, который способствует 
укреплению доверия между государствами посредством обеспечения того, что вся 
ядерная деятельность в рамках этой системы направлена на мирные цели. Все 
государства должны поставить свою деятельность в этой области под гарантии этой 
системы.

Мы выступаем против нерегулируемого оборота ядерных отходов. Страны третьего 
мира нельзя превращать в место свалки ядерных отходов. Эти отходи следует 
располагать как можно ближе к тому месту, где они появились. Трансграничное 
перемещение таких отходов может разрешаться лишь в том случае, когда оно не наносит 
вреда окружающей среде.

Моя делегация придает особое значение добровольному согласию государств, 
обладающих ядерным оружием, на инспекции МАГАТЭ их мирных ядерных объектов и 
поставку этих объектов под режим гарантий. Моя делегация с удовлетворением 
отмечает заявление Китая о том, что он откроет все свои невоенные предприятия для 
международной инспекции.

Не отрицая важности системы гарантий МАГАТЭ, мое правительство выражает 
беспокойство по поводу того, что финансовые ресурсы, вьщеляемые на программу 
гарантий все более превьапают ресурсы, вьщеляемые на деятельность по техническому 
сотрудничеству и помощи.

Деятельность Агентства в области технического сотрудничества необходима 
развивающимся странам, если они хотят воспользоваться благами, которые несет мирное 
использование ядерной энергии.

Заседание закрывается в 18 ч. 30 м .


